
В докладе Ю.Б. Слюсаря от

мечалось, что в сравнении с
2000 годом, когда загрузка
авиапромышленных пред

приятий была на минималь

ном уровне, в отрасли достиг

нут определенный прогресс.
Объем выпуска продукции
возрос в три раза, в том числе
самолетов, вертолетов, двига

телей. Это было достигнуто, в
том числе, благодаря государ

ственной поддержке.

Заместитель министра от

метил, что средства на разви

тие отечественной авиации
будут выделяться государст

вом и впредь. В долгосрочной
перспективе в числе крупней


ших потребителей продукции
российского авиапрома он на

звал государства Восточной
Азии, а также заверил делега

тов в том, что ожидается раз

витие малой авиации.

Однако большая часть вы

ступления Ю.Б. Слюсаря бы

ла посвящена проблемам, с
которыми сталкивается авиа

промышленная отрасль, и пу

тям их решения.

В частности, он отметил,
что сегодняшние механизмы,
связанные с возвратом бюд

жетного финансирования, не
отвечают нормам ВТО, и не

обходимы меры по их соот

ветствующей адаптации.

Авиапроизводители РОССИИ 

ПРОВЕЛИ ОТРАСЛЕВОЙПРОВЕЛИ ОТРАСЛЕВОЙ

СОБЫТИЕ

В Москве 19 апреля состоялся Съезд
авиапроизводителей России. В нем
приняли участие более 300 делегатов 
и приглашенных – представители
федеральных и региональных органов
исполнительной и законодательной
власти, предприятий
авиапромышленной отрасли, ведущих
авиакомпаний, науки, председатели
территориальных и первичных
организаций профсоюза. В работе
съезда принимал участие председатель
Федерации независимых профсоюзов
России М.В. Шмаков.

Делегаты съезда обсудили основную
тему: «О выполнении Государственной
программы «Развитие авиационной
промышленности на 2013–2025 годы».

С приветственным словом 
к участникам съезда обратился дважды
Герой Социалистического Труда,
академик РАН Г.В. Новожилов. 
С основными докладами выступили
заместитель министра промышленности
и торговли РФ Ю.Б. Слюсарь и
председатель Российского профсоюза
трудящихся авиационной
промышленности Н.К. Соловьев.

Всего на съезде выступило более 
20 делегатов. В их числе помощник
министра обороны РФ А.Н. Зелин,
заместитель министра экономического
развития РФ А.Н. Клепач, президент
ОАО «ОАК» М.А. Погосян, член ВПК 
при правительстве РФ М.И. Каштан,
генеральный директор ОАО
«Корпорация «ТРВ» Б.В. Обносов,
генеральный директорОАО «Вертолеты
России» Д.Е. Петров, генеральный
директор ОАО «Авиационный комплекс
им. С.В. Ильюшина В.В. Ливанов,
директор департамента авиационной
промышленности Минпромторга РФ
А.И. Богинский и другие.

Выступавшие подняли весь комплекс
вопросов, касающихся сегодняшнего
состояния дел в авиапромышленной
отрасли и ее ближайшего будущего.
Говорили об экономике, производстве,
науке. Разговор получился серьезный
деловой и еще раз подтвердил: в столь
высокотехнологичной, наукоемкой
отрасли, как авиастроение, 
нет мелочей, и проблем пока больше,
чем достижений.
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Другая проблема кроется в том,
как реализуется программа,
связанная с техперевооруже

нием. К сожалению, сказал до

кладчик, одним из следствий
усилий государства в этом на

правлении является неопти

мальная схема технического
перевооружения, когда факти

чески бесплатные ресурсы, вы

деляемые предприятиям на тех

перевооружение, приводят к
стремлению руководителей на

ладить производство всего и вся
на месте из
за высокой степени
сложившегося в последние го

ды недоверия к поставщикам.

ЙЙ

(Продолжение на 2 стр.)
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Возможно, это удобно по логис

тике, но никогда не позволит
сделать конкурентоспособный
продукт.

Крайним вопросом, подчерк

нул докладчик, является регули

рование отрасли. В особенности
социальные ограничения, кото

рые зачастую препятствуют по

вышению эффективности произ

водства. Значительное количест

во предприятий требует жесткой
реструктуризации. Однако ино

гда ее невозможно провести без
сокращений, которые и на регио

нальном, и на федеральном уров

не не приветствуются, особенно
в период политических событий. 
Выходит боком и тот факт, что
люди простаивали на неработаю

щих заводах, в то время как в
других регионах наблюдался кад

ровый голод.

Отдельно Ю.Б. Слюсарь кос

нулся проблем отраслевой науки.
Так и не был создан, не заработал
механизм взаимодействия, коор

динации между наукой и промы

шленностью. «Мы продолжаем
осуществлять механизм парал

лельного существования, когда
науке не ставятся задачи, ее тру

ды не востребуются, следова

тельно, промышленность и наука
продолжают жизнь параллель

ными путями, – сказал он. –
НИОКРы у нас не заканчиваются
патентами, патенты не заканчи

ваются внедрением, коммерциа

лизацией, фактически, несмотря
на десятки миллиардов инвести

руемых в НИОКРы государст

венных рублей, мы не имеем
адекватного результата, который
был бы внедрен в промышлен

ность. В то же время промышлен

ность жалуется, что не получает
для создания, проектирования
новой продукции новых необхо

димых технических решений».

Другая проблема состоит в
том, что производственно
тех

нологические стендовые базы
устарели. Длительный период
недофинансирования науки, в
том числе, привел к износу и по

степенному выходу из строя
всей исследовательской базы.
Мы эти проблемы поднимаем и
будем их решать, подчеркнул за

меститель министра.

Затронула науку и острая для
всей отрасли проблема нехватки
квалифицированного персона

ла, снижения престижа профес

сии. В числе причин утечки кад

ров за рубеж – низкая заработ


ная плата, невозможность в
краткие сроки увидеть реализа

цию своих трудов на летающих
самолетах. Сейчас мы наблюда

ем обратный процесс, отметил
замминистра, кого
то удается
привлечь назад, но часть работ

ников уехала за рубеж безвоз

вратно, часть переквалифициро

валась. В результате у нас на

блюдается провал среди кадров
среднего возраста, от 30 до 50
лет. Разрыв поколений, о кото

ром все говорят, наблюдается и
в отраслевой прикладной науке.

В этих условиях, заметил Ю.Б.
Слюсарь, Министерство промы

шленности и торговли РФ пред

ложило новые подходы и при

оритеты в развитии отрасли, за

ложенные в Государственной
программе. При этом он подчерк

нул, что Госпрограмма не пред

ставляет собой нечто застывшее
и окаменелое, а является инстру

ментом совместной работы, и ми

нистерство готово к его совер

шенствованию, к диалогу.

Затем докладчик прокоммен

тировал основные положения
Госпрограммы, в частности, за

явив: «Что мы ждем от авиаци

онной промышленности? Опти

мизации продуктовой линейки,
активного приложения усилий
по закрытию убыточных проек

тов, реалистичных планов по
продаже и покупаемости новых
изделий. В завершение – рест

руктуризация активов, ликвида

ция дублирования, модерниза

ция, внедрение совместных про

дуктных процессов. Активное
развитие базы независимых по

ставщиков, формирование сис

темы ГПО…».

В заключение Ю.Б. Слюсарь
отметил: «Я думаю, что выражу
общую мысль, если скажу, что
сейчас мы живем в переломную
эпоху, переходим к новому эта

пу. Этап недофинансирования
закончился, сейчас мы вступаем
с вами или уже вступили в пери

од ответственности демонстра

ции тех результатов, на которые
нам были выделены 0,5 триллио

на рублей за истекшие 10 лет».

* * *
В своем выступлении Н.К. Со�

ловьев подчеркнул, что любого
человека, знакомого с Госпро

граммой, впечатляют ее мас

штабность, объемы государст

венного финансирования. Одна

ко, несмотря на то, что экономи




ческие показатели отрасли носят
положительную динамику, все
же в целом ситуацию в авиацион

ной промышленности нельзя на

звать стабильной, в ней нерешен

ные проблемы в социально
тру

довых отношениях могут затруд

нить становление инновацион

ной экономики отрасли и успеш

ную реализацию Государствен

ной программы.

Не секрет, сказал он далее, что
в современной действительнос

ти несколько снижен запас дове

рия к предлагаемым реформам,
различным новациям и в этой
связи для работников весьма
важна информационная работа
по разъяснению целей, задач
Программы, путей адаптации к
возможной нестабильности в
сфере занятости с учетом регио

нального рынка труда. Полагаем,
что в ходе реализации Програм

мы должно быть обеспечено мак

симальное демпфирование соци

альных рисков, возникающих в
связи с проводимыми преобра

зованиями, где под рисками мы
понимаем совокупность неблаго

приятных последствий для зна

чительного числа работников,
главным из которых является по

теря рабочих мест.

На этом фоне возрастает зна

чимость поддержания в отрасли
системы коллективно
договорно

го регулирования социально
тру

довых отношений, согласование
интересов сторон, сближение
принципов экономической эф

фективности и социальной спра

ведливости и в целом – повыше

ние мотивации к труду. Несмотря

на то, что «развитие человеческо

го фактора» не очень четко впи

салось в Программу, все же эту
задачу поставлю в число приори

тетных. При этом замечу, что в
авиационной промышленности
проявляется не недостаток в
деньгах, а скорее недостаток в
специалистах, особенно моло

дых, которых, как сказал
Д.А.Медведев «критически важ

но задержать в отрасли».

Понятно, конкуренция, что на

зывается «за металл», не отменя

ется и именно реальное произ

водство является гарантом наци

онального развития. Мы соглас

ны и с тем, что повышение про

изводительности труда – это
ключ, который откроет дверь к
процветанию отрасли. Однако
во главу угла надо поставить
конкуренцию за человека труда,
чтобы лучшие рабочие и специа

листы работали на наших пред

приятиях.

Затем Н.К. Соловьев остано

вился на наиболее значимых со

циальных задачах, которые, по
нашему мнению, следует решать
в настоящее время и на перспек

тиву.

Главная из них, сказал до

кладчик – цена труда, уровень
которой пока не согласуется с
задачами, изложенными в Про

грамме. Настаиваем на необхо

димости проводить политику в
сфере оплаты труда на наших
предприятиях с обеспечением
ее среднего уровня выше реги

онального как минимум на 10
процентов и обязательности
индексации.

Индикаторы Государственной
программы вызывают озабочен

ность с точки зрения недостаточ

ной обоснованности численнос

ти работающих и производитель

ности труда.

Мы считаем, подчеркнул Н.К.
Соловьев, что создание в отрасли
122 тысяч высокопроизводитель

ных рабочих мест можно расце

нивать как составную часть пре

зидентской программы о созда

нии 25 миллионов таких рабочих
мест в государстве. В то же время
полагаем, что переход на новый
технологический уровень разви

тия станет фактором усиления
нестабильности для значитель

ных групп работников.

Модернизация растянется на
годы, а рабочие люди есть
то в
настоящее время. Высокопроиз

водительное оборудование даст
полную отдачу только тогда, ког

да будет внедрено по всей цепоч

ке производства. Но у нас есть за

воды, от которых нельзя так про

сто отказаться, а их модерниза

ция с темпами в один процент в
год может быть весьма продол

жительной. Поэтому в условиях
резкого роста объемов считаем
недопустимым увеличение ин

тенсивности труда и снижение
норм времени на производство
продукции без соответствующих
технологических и организаци

онных преобразований.

Важно, чтобы повышение про

изводительности труда сопровож

далось разумным ростом заработ

ной платы. Нельзя допустить зна

чительного отставания заработ

ной платы от намеченного 
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Программой более чем девяти

кратного роста производительно

сти труда. Именно это главное ус

ловие привлечения и закрепле

ния кадров, важнейшая мотива

ция к эффективному труду.

Особое внимание полагаем не

обходимым обратить на заработ

ную плату квалифицированных
рабочих, о дефиците которых
также говорится в Программе,
отметил докладчик. По инициа

тиве профсоюза Институтом тру

да был разработан минимальный
отраслевой стандарт оплаты тру

да рабочих для наших предприя

тий применительно каждому ре

гиону. Это научно обоснованный
подход, это созвучно прошедшей
в декабре прошлого года в Моск

ве международной конференции
по достойному труду, на которой
обсуждались стандарты достой

ной заработной платы. Прове

денные профсоюзом исследова

ния показали, что в 67 процентах
организаций заработная плата
основных производственных ра

бочих ниже уровня стандарта;
более того, в половине из них на

блюдается отставание средней
зарплаты основных рабочих от
средней по предприятию. Понят

но, что это происходит не за счет
«высокой» заработной платы
конструкторов и технологов. На

блюдаются случаи, когда дневная
тарифная ставка основного про

изводственного рабочего пятого
разряда составляет чуть более пя

тидесяти рублей, то есть высокая
квалификация оценена гаранти

рованным заработком всего при

мерно в восемь с половиной ты


сяч рублей в месяц. Не маловато
ли это?

Н.К. Соловьев затронул и про

блему соотношения оплаты ме

неджмента и рядовых работни

ков. Дифференциация по уров

ню доходов вполне справедлива,
отметил он, но неестественно,
когда коэффициент фондов (со

отношение 10% высоко
 и низко

оплачиваемых работников) до

стигает цифры 16 при нормаль

ном значении не более 6. Это воз

мущает работников. При этом
четко проявляется корреляция
между такой диспропорцией и
производительностью труда,
иными словами сохранение, а,
тем более, углубление финансо

вого неравенства не приведет к
ожидаемому росту производи

тельности труда. Для дела важно,
как настроен трудовой коллек

тив, как он готов работать за ту
зарплату, которую получает, ка

кое его отношение – равнодуш

ное, потребительское или актив

ное, заинтересованное в том, что
ему ожидать. Нельзя не учиты

вать морального состояния ра

ботников.

Говоря о кадровой проблеме,
председатель профсоюза еще раз
подчеркнул, что в авиационной
промышленности утрачена пре

стижность рабочих профессий,
нет комплексных подходов к
формированию кадров с учетом
перспектив развития производ

ства. Нужны меры, направлен

ные на повышение мотивации к
работе в отрасли. Среди этих мер
могли бы быть такие, как прове

дение ежегодных массовых кон


курсов профессионального мас

терства под эгидой и с посиль

ным финансированием Мин

промторга России, с заинтересо

ванным участием работодателей.
Организацию этой работы мог
бы осуществлять профсоюз, что
он сейчас и делает.

Коснулся докладчик и такой ак

туальной для отрасли проблемы,
как состояние условий и охраны
труда. Во вредных условиях сего

дня работают более ста тысяч че

ловек, т.е. более чем на 26 про

центах рабочих мест превыша

ются допустимые уровни вред

ных производственных факторов
и должны быть предусмотрены
компенсации. Однако все еще не
разработан правовой акт по во

семьсот семидесятому постанов

лению правительства, который
должен установить виды и разме

ры компенсаций работникам в
зависимости от классов условий
труда, установленных по резуль

татам аттестации рабочих мест.
Не лишне напомнить, что в от

расли аттестовано только 66% ра

бочих мест.

Говоря о проблеме подготовки
молодых кадров для предприя

тий отрасли, Н.К. Соловьев
предложил конкретные шаги для
ее решения на государственном
уровне:

1. Разработать систему льготно

го ипотечного кредитования, в
том числе выделения участков
под индивидуальное строитель

ство жилья.

2. Разработать систему прогно

зирования кадровой потребнос

ти организаций авиапрома для
формирования государственного
заказа на подготовку кадров и
ряд других мер.

Инновации в человеческий ка

питал непременно повысят каче

ство и производительность ре

сурса труда. Да и мировой опыт
свидетельствует о том, что имен

но инвестиции в рабочую силу
являются решающим условием
формирования в любой экономи

ке интеллекта, новых знаний и
компетенций, заключил предсе

датель профсоюза.

* * *
В ходе работы съезда состоя


лось заинтересованное и живое
обсуждение поднимаемых про

блем, как в выступлениях с три

буны, так и с мест. Делегаты об

судили и приняли проект резо

люции съезда, внесли в нее ряд
предложений и замечаний. ■
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Последовательная политика государства, направленная на восста�
новление и развитие авиационной промышленности, нашла свое нагляд�
ное отражение в принятой Государственной программе Российской Фе�
дерации «Развитие авиационной промышленности на 2013 – 2025 годы»
(далее – Программа). 

Начиная с 2000 годов, государство серьезным образом увеличило мас�
штабы финансовой поддержки и осуществило ряд крупных организаци�
онных преобразований в производственном сегменте отрасли, что поз�
волило предотвратить банкротство ведущих предприятий отрасли,
прекратить падение объема выпускаемой продукции и стабилизиро�
вать положение. Однако решение финансовых проблем обеспечения дея�
тельности авиационной промышленности не привело к кардиальным из�
менениям в отрасли, особенно в гражданском авиастроении. Серьезные
задачи, стоящие перед отраслью по обеспечению обороноспособности
страны, обеспечению внутреннего рынка авиаперевозок воздушными су�
дами российского производства с учетом среднесрочной потребности в
них для магистральных, региональных и местных авиалиний и восста�
новление утерянных позиций на мировом рынке требуют серьезных из�
менений структуры отрасли, технологического переоснащения под по�
следующий технологический уклад, системы подготовки и переподго�
товки кадров, внесения изменений в действующее законодательство и
строгого контроля за реализацией ранее принятых решений.

Делегаты и участники съезда поддерживают и одобряют:

� Принятие Правительством РФ мероприятий, направленных на раз�
витие авиационной промышленности;

� Работу, проводимую Министерством промышленности и торговли
Российской Федерации по совершенствованию структуры авиационной
промышленности;

� Предложения ведущих научных центров авиационной промышленно�
сти по реформированию системы управления отраслевой наукой.

Съезд обращает внимание на необходимость:

� ориентации авиапроизводителей на приоритетное развитие клю�
чевых компетенций, обеспечивающих продвижение выпускаемой продук�
ции на глобальный рынок и совершенствование механизмов управления
жизненным циклом выпускаемой авиационной техники и их компонен�
тов;

� развития частно�государственного партнерства в целях повыше�
ния технологического уровня российских разработок и реализации инно�
вационных проектов;

� координации действий федеральных органов исполнительной влас�
ти, осуществляющих регулирование авиационной деятельности, в во�
просах формирования внутреннего рынка потребления выпускаемой
отечественными авиапроизводителями продукции;

РЕЗОЛЮЦИЯ СЪЕЗДА
АВИАПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ РОССИИ

г. Москва 19 апреля 2013 г.



� первоочередного обеспечения внутреннего рынка авиаперевозок
воздушными судами российского производства, с учетом среднесрочной
потребности в них для магистральных, региональных и местных авиа�
линий;

� Разработки и дополнения Программы мероприятиями по продвиже�
нию продукции отечественных авиапроизводителей на внутренний ры�
нок;

� доработки раздела «Малая авиация» с целью определения задач, ин�
дикаторов, размеров финансирования и сроков выполнения работ по
обеспечению воздушными судами авиаперевозок на местных авиалиниях;

� проведения анализа рынка послепродажного сопровождения, техни�
ческого обслуживания и ремонта выпускаемых воздушных судов и компо�
нентов, с целью обеспечения предоставления услуг и выполнения этих
работ на внутреннем и внешнем рынках;

� обеспечения превышения уровня средней заработной платы работ�
ников авиационной промышленности на 10% и более от среднего уровня
заработной платы в субъекте Российской Федерации, в котором нахо�
дится предприятие, с обязательной индексацией не ниже величины ин�
декса потребительских цен в регионе и дифференциацией оплаты труда,
выраженной коэффициентом фондов не более шести; 

� разработки и утверждения единой государственной политики в во�
просах подготовки и переподготовки кадров в авиационной промышлен�
ности;

� совершенствования системы ценообразования при выполнении госу�
дарственного оборонного заказа на законодательном уровне, с учетом
стоимости услуг естественных монополий.

Съезд предлагает:

� для обеспечения выполнения государственной политики Российской
Федерации в области авиационной деятельности и повышения эффек�
тивности регулирования в данной сфере рассмотреть возможность из�
менения действующей системы управления авиационной промышленнос�
тью, необходимость формирования новых принципов взаимодействия
организаций финальной интеграции и организаций

� производителей авиационных компонентов, совершенствования
функциональной и организационной структуры авиационной промыш�
ленности;

� ускорить завершение процесса реструктуризации интегрированных
структур, определить их правовой статус, обеспечивающий функцио�
нирование и повышение конкурентной привлекательности выпускаемой
продукции;

� в связи с необходимостью выполнения требования международных
стандартов

разработать и представить в Правительство РФ предложения по
внесению изменений и дополнений в Государственную программу «Обес�
печение безопасности полетов гражданских судов» в части, касающей�
ся организаций, отвечающих за типовую конструкцию или изготовле�
ние воздушных судов;

� в целях создания условий для роста предприятий малого и среднего
бизнеса в авиационной промышленности, создания конкурентной среды
среди поставщиков компонентов ввести в практику проведение кон�
курсов, к участию в которых допускаются предприятия малого и сред�
него бизнеса;
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� заинтересованным предприятиям авиационной промышленности
принять участие в создании национальной системы добровольной сер�
тификации «Базис». Считать основной задачей при создании нацио�
нальной системы ее международное признание. НП «САП» провести со�
ответствующие консультации с Ассоциацией аэрокосмической и обо�
ронной промышленности Европы (ASD);

� обратиться в Правительство РФ с предложением учитывать работу
в авиационной промышленности по наиболее дефицитным специальнос�
тям как вариант прохождения альтернативной гражданской службы;

� с целью привлечения молодых специалистов разработать на пред�
приятиях систему льготного ипотечного кредитования, в том числе
систему выделения участков под индивидуальное строительство 
жилья;

� интегрированным структурам разработать и представить для
утверждения в установленном порядке: квалификационные требования
к персоналу организаций авиационной промышленности и авиационному
персоналу; требования к системе повышения квалификации персонала
организаций авиационной промышленности и авиационного персонала.

Съезд постановляет:

1. Рекомендовать федеральным органам исполнительной власти, пред�
приятиям авиационной промышленности использовать предложения
съезда при реализации Государственной программы Российской Федера�
ции «Развитие авиационной промышленности на 2013 – 2025 годы».

2. Предприятиям авиационной промышленности, общественным орга�
низациям в целях динамичного и сбалансированного развития отрасли в
условиях глобализации авиационного рынка, необходимости соответ�
ствия выпускаемой продукции требованиям международных стандар�
тов, рационального использования бюджетных средств, ежегодно, не
позднее 1 апреля, направлять предложения по внесению изменений в Го�
сударственную программу и соответствующиенормативные акты в
Наблюдательный совет для их рассмотрения и реализации.

3. Согласиться с предложением о необходимости регулярного проведе�
ния съезда авиапроизводителей. Установить периодичность проведе�
ния съезда раз в 2 года. Очередной съезд провести в 2015 году в городе
Ульяновске.

4. Поддержать инициативу публичного обсуждения результатов ра�
боты предприятий, организаций и учебных заведений в отчетном году и
поощрения юридических и физических лиц, добившихся лучших результа�
тов, в том числе в выполнении Государственной программы Российской
Федерации «Развитие авиационной промышленности на 2013 – 2025 го�
ды», в рамках проводимого НП «САП» конкурса «Авиастроитель года».

5. Поручить Организационному комитету в месячный срок обобщить
предложения, прозвучавшие в выступлениях участников съезда, и на�
править их в адрес уполномоченных структур для рассмотрения и реа�
лизации.

6. Материалы съезда разместить на сайтах: Министерства промыш�
ленности и торговли Российской Федерации, Российского профсоюза
трудящихся авиационной промышленности, Некоммерческого партнер�
ства «Союз авиапроизводителей», сайтах участников съезда.

Принята единогласно делегатами Съезда авиапроизводителей России 
19 апреля 2013 г.
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В Уфе на базе ОАО «Уфимское
моторостроительное производст

венное объединение» 21 и 22 мая
года состоялся Всероссийский
отраслевой конкурс профессио

нального мастерства, организо

ванный Российским профсою

зом трудящихся авиационной
промышленности, Департамен

том авиационной промышленно

сти Минпромторга России и Об

щероссийским отраслевым объе

динением работодателей «Союз
машиностроителей России», по

священный 80
летию со дня об

разования Профсоюза.

Основными целями конкурса
являются повышение престижа
квалифицированного труда рабо

чих таких массовых профессий,
как токарь, фрезеровщик, сле

сарь механосборочных работ,
поддержка непрерывного про

фессионального развития трудя

щихся, пропаганда достижений,
опыта, приемов труда рабочих,
привлечение и закрепление мо

лодежи.

Ставилась задача привлечь
внимание к повышению квали

фикации и улучшению качества
труда; формированию позитив

ного общественного мнения о
массовых профессиях в отрасли;

обмену знаниями, опытом и про

фессиональным мастерством
между работниками; пропаганде
рабочих профессий и выявлению
лучших по профессии; внедре

нию в практику прогрессивных
методов труда.

В конкурсе приняли участие 49
представителей предприятий
авиационной промышленности

из 23 городов России: это Воро

неж, Екатеринбург, Иркутск, Га

врилов
Ям, Курск, Самара,
Пермь, Белая Калитва, Казань,
Москва, Ступино, Долгопруд

ный, Ульяновск, Сим, Киров,
Санкт
Петербург, Казань, Сара

пул, Новосибирск, Таганрог, Рос

тов
на
Дону, Нижний Новгород,
Уфа.
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Состоялся 
Всероссийский отраслевой конкурс

профессионального мастерства



Отраслевой конкурс професси

онального мастерства стал насто

ящим праздником труда, создал
позитивное общественное мне

ние о массовых рабочих профес

сиях в авиационной промышлен

ности. Это значительное собы

тие, благодаря проведению кото

рого решается одна из важней

ших проблем отрасли – укрепле

ние кадрового потенциала.

Торжественное мероприятие от

крыл управляющий директор
ОАО «Уфимское моторострои

тельное производственное объе

динение», председатель Организа

ционного комитета А.В. Артюхов. 

Участников конкурса приветст

вовали и вручили дипломы и пре

мии победителям и призерам

председатель Российского проф

союза трудящихся авиационной
промышленности Н.К. Соловьев,
директор Департамента авиаци

онной промышленности Мин

промторга России А.И. Богин

ский, руководитель Департамен

та развития социального парт

нерства и правового обеспечения
ОООР «Союз машиностроителей
России» П.А. Соколов.

Поздравляем лучших токарей
авиационной промышленности:

Койкова Юрия Евгеньевича
(ОАО «Уфимское приборострои

тельное производственное объе

динение») – 1 место.

Захаржевского Александра Ан�
тоновича (ОАО «Воронежское

акционерное самолетостроитель

ное общество) – 2 место.

Беликова Михаила (ОАО «Гав

рилов
Ямский машинострои

тельный завод «Агат») – 3 место.

Лучшими слесарями механо�
сборочных работ признаны:

Джумаев Сергей Борисович
(ОАО «Уфимское моторострои

тельное производственное объе

динение») – 1 место.

Воскресенский Игорь Владимиро�
вич (ФГУП «Научно
производст

венный центр газотурбостроения
«Салют», г. Москва) – 2 место.

Зотов Дмитрий Владимирович
(Ростовское вертолетное произ

водственное объединение ОАО
«Роствертол») – 3 место.

Лучшие фрезеровщики:
Ягудин Ильнур Вазихович (ОАО

«Казанский вертолетный завод»)
– 1 место.

Беляков Андрей Федорович
(ОАО «Агрегат», г. Сим) – 2 место.

Колесниченко Альберт Джема�
лович (Курское ОАО «Прибор»)
– 3 место.

Организаторы и участники кон

курса благодарны руководству и
профсоюзному комитету ОАО
«Уфимское моторостроительное
производственное объединение»,
республиканскому комитету
профсоюза, ООО «ТЕХНОА

ВИА», всем тем, кто обеспечивал
проведение мероприятия, за ра

душный прием и профессиональ

но организованный конкурс. ■

Отдел социально�трудовых 
отношений

ЦК профсоюза
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Данные статистики – это не
просто цифры. Когда мы говорим
о травматизме, за этими цифра

ми стоят жизни и здоровье на

ших работников. На протяжении
ряда лет в отрасли удалось сохра

нить наметившуюся с 2005 года
тенденцию снижения общего ко

личества несчастных случаев.

Цифры говорят сами за себя: в
2012 году уровень травматизма по
отношению к 2011 году cнижен на
2,9% и составил 742 несчастных
случая. Это подтверждается и от

носительным показателем – ко

эффициентом частоты (количест

во пострадавших на 1000 работа

ющих): он ниже, чем в предыду

щем году, и составляет 1,85.

Вместе с тем в отдельных орга

низациях остается достаточно вы

сокий уровень производственно

го травматизма, среди них ФГУП
«НПЦ «Салют» (г. Москва), ОАО
«УМПО» (г. Уфа), ОАО «ТАНТК
им. Бериева» (г. Таганрог), ОАО
«Кузнецов» (г. Самара), ОАО
«Красный Октябрь» (г. Санкт
Пе

тербург), ОАО «ВСМПО» (Сверд

ловская область), ЗАО «Авиастар

СП» (г. Ульяновск), ОАО «ВАСО»
(г. Воронеж), ОАО «СЭГЗ» (г. Са

рапул).

Добились значительного сни

жения общего уровня травматиз

ма в ОАО «РСК Миг», ОАО «Ар

сеньевский завод «Прогресс»,
ОАО «КВЗ» (г. Казань), ОАО
«КАПО» (г. Казань), ОАО
«КУЛЗ» (г. Каменск
Уральский),
ОАО «СЭПО» (г. Саратов), ОАО
«Респиратор» и ОАО «ВГКАЗ»
(Московская область), ОАО «Аг

регат» г. Сим и ряде других.

Если говорить о тяжелом трав

матизме, то в целом по отрасли он
остается на прежнем уровне. По

лучили тяжелые увечья 42 работ

ника. Есть предприятия, на кото

рых не допущены тяжелые несча

стные случаи на производстве, в
том числе в Смоленском и Омском
регионах, в ОАО «Элара», ОАО
«Сатурн», ОАО «Утес» и других.

Производственный травматизм
в отрасли по
прежнему представ

ляет серьезную опасность для
здоровья и жизни многих работ

ников.

На уровень травматизма оказы

вают большое влияние, прежде
всего, неудовлетворительные ус

ловия труда. В результате эксплу

атации рабочих мест, не соответ

ствующих требованиям безопас

ности труда, в неудовлетвори

тельных условиях труда работает
104051 человек, это более 26% от
общей численности работников в
отрасли.

На уровне травматизма также
сказывается недостаточно высо

кий уровень обучения персона

ла правилам и нормам охраны
труда. Из 48 первичных профсо

юзных организаций прямого
подчинения на 40 предприятиях
пострадали от травм и временно
утратили трудоспособность 217
человек.

Вот несколько примеров несча

стных случаев.

На одном из предприятий от

расли фрезеровщик при снятии
детали не остановил станок, по

тянулся левой рукой через при

способление к деталям, лежащим
на столе станка. В этот момент
рукав одежды затянуло фрезой в
станок, произошла неполная
травматическая ампутация лево


го предплечья. Отсутствие долж

ного контроля за производством
работ со стороны начальника це

ха, старшего мастера и мастера
участка привело к травме работ

ника.

Аналогичный случай произо

шел на предприятии в другом ре

гионе. Столяр предположительно
облокотился о рабочий стол ря

дом с режущим валом, край рука

ва спецодежды, а затем и рука
пострадавшего были затянуты
под фрезу (обороты фрезы со

ставляли 2850 об/мин). В резуль

тате произошло размозжение ле

вой кисти и предплечья локтево

го сустава.

В данном случае был выявлен
ряд нарушений: инструкция по
работе на шипорезном станке не
пересматривалась с 2002 года, ин

структаж и обучение и стажи

ровка работника перед допуском
к самостоятельной работе по
профессии столяра не проводи

лась. Кроме того были выявлены
конструктивные недостатки обо

рудования, которые привели к
тяжелому несчастному случаю. А
именно – главный механик до

пустил эксплуатацию шипорез
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Организации
профсоюза

Башкирская 41 6 1 1

Кировская 13 0 0 0

МГО 85 2 1 0

МО 73 3 1 0

Нижегородская 33 1 2 0

Новосибирская 10 0 0 0

Пермская 39 1 0 1

Ростовская 39 1 2 1

Самарская 77 3 0 0

Саратовская 10 0 1 1

Свердловская 59 6 0 1

СанктDПетербургская 21 0 0 0

Татарская 25 4 0 0

Распределение
количества несчастных случаев на производстве,

происшедших на предприятиях авиационной промышленности
в 2012 году

Всего н/с

Тяжелых

Смертельных

Групповых



ного станка с защитным кожу

хом, не полностью закрывающим
ножевой вал.

Теперь о смертельном травма

тизме. Следует отметить положи

тельные показатели. Уровень не

счастных случаев на производст

ве со смертельным исходом в
2012 году значительно снижен.

Количество погибших по отно

шению к 2011 году сократилось
на 32%. В 2012 году в отрасли от
травм на производстве погибло
11 человек. Из общего числа по

лучивших смертельные травмы
погибли работники в ОАО
«СЭГЗ», ФГУП «УАПО» (г. Уфа),
ФГУП «РСК «Миг» (г. Москва),
ОАО «Роствертол», ОАО «Берие

ва» и других предприятиях.

На одном из предприятий авиа

ционный техник по парашютным
и аварийно
спасательным сред

ствам при обслуживании авиаци

онной техники сидел на самолете
спиной к краю. Пострадавший
стал подниматься с колена, по

шатнулся, потерял равновесие и
сорвался вниз, погиб при паде

нии на бетонный пол с высоты 3,5
м. При судебно
химическом ис

следовании было установлено со

держание этилового спирта в
концентрации 2,4%.

Причинами несчастного случая
со смертельным исходом явились
нарушение трудовой дисципли

ны, отсутствие предохранитель

ных поясов или специальных
стремянок при выполнении ра

бот на высоте, отсутствие долж

ного контроля должностными ли

цами за соблюдением работника

ми трудовой дисциплины, правил
внутреннего трудового распоряд

ка и требований охраны труда.

Исключили смертельные не

счастные случаи, предприятия и
организации Свердловской, Са

марской, Кировской областей,
Пермского и Новосибирского ре

гионов, в республике Татарстан.

К сожалению, в 2012 году в от

расли резко возросло количество
групповых несчастных случаев с
2
х до 9.

Групповой случай произошел в
ОАО «ВСМПО», в результате ко

торого пострадало 4 человека.

Пример группового несчастно

го случая: при отрезании трубы,
заполненной щелочным раство

ром, произошел выплеск раство

ра – пострадало 4 человека. При

чина – в неудовлетворительной
организации производства ра

бот, выразившейся в допуске к
выполнению пожароопасных ра


бот без наряда
допуска, в резке
открытым пламенем трубы, за

полненной жидкостью, в приме

нении для устранения засора в
трубе ливнестока каустической
соды. Отсутствовал контроль за
соблюдением работниками пра

вил и норм охраны труда, работ

ники были допущены к работе
без проведения инструктажа.
Все это и привело к групповому
несчастному случаю.

В ОАО «СЭПО» в групповом
несчастном случае из двух пост

радавших один погиб, другой по

лучил увечья.

Вопросы охраны труда и повы

шения безопасности на произ

водстве сегодня вызывают обос

нованное беспокойство во всем
мире и требуют к себе повышен

ного внимания.

Сегодня работать по старой
схеме нельзя. Сложившаяся си

туация как в целом по России, так
и в нашей отрасли требует внед

рения нового подхода к органи

зации безопасного труда на рабо

чих местах и принятия комплек

са мер, направленных на измене

ние положения дел в сфере охра

ны труда на отраслевых предпри

ятиях путем существенного ре

формирования в целом системы
управления охраной труда.

Любая из современных систем
управления охраной труда осно

вывается на принципе предот

вращения. Самый перспектив

ный и эффективный подход к его
реализации – процесс оценки и
управления профессиональными
рисками. В передовых странах
этот инструмент позволяет до

биться исключительно высоких
результатов и главной цели – ра

бочих мест без травм и профза

болеваний.

Однако, как показывает прак

тика, пока в нашей отрасли и в
России в целом мало тех, кто
представляет, что же такое оцен

ка профессиональных рисков в
реальности. Еще меньше специа

листов знает, как ее проводить на
конкретном предприятии, в цехе,
на рабочем месте. На отраслевых
предприятиях эта система прак

тически не внедрена.

Основной задачей новой сис

темы управления охраной труда
является переход от реагирова

ния на страховые случаи при их
наступлении и материальной
компенсации их неблагоприят

ных последствий к системе
оценки и управления професси

ональными рисками поврежде

ния здоровья работников. Это
позволит обеспечить сохранение
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жизни и здоровья работников на
производстве.

Причины, которые напрямую
приводят к травматизму – это,
прежде всего, морально устарев

шее оборудование, отсутствие
защитных средств, отсутствие
контроля со стороны руководи

телей подразделений. Таким об

разом, можно сказать, что уро

вень производственного травма

тизма на предприятиях отрасли
сегодня в первую очередь опре

деляется технологическим уров

нем производства. А данные по
этим показателям пугают. Обору

дование на предприятиях отрас

ли изношено и морально устаре

ло более чем на 80%.

Следует отметить, что в общей
структуре причин несчастных
случаев на производстве, проис

шедших на предприятиях отрас

ли в 2012 году, значительное ме

сто занимают типичные причи

ны организационного характе

ра, такие, как неудовлетвори

тельная организация производ

ства работ, нарушение правил
дорожного движения, наруше

ние работником трудового рас

порядка и дисциплины труда, не

применение работником
средств индивидуальной защи

ты, нарушение технологическо

го процесса, эксплуатация неис

правных машин, механизмов,
оборудования, недостатки в ор

ганизации и проведении подго

товки работников по охране тру

да – причины, связанные с ха

латностью или неграмотностью
должностных лиц и работников.
Чаще других в отрасли регист

рируются такие виды несчаст

ных случаев, как неудовлетвори

тельная организация производ

ства работ, падение пострадав

шего с высоты, падения на ров

ной поверхности, в том числе
вследствие ухудшения самочув

ствия и другие.

Из 53 несчастных случаев, под

лежащих специальному рассле

дованию, 24 произошло по при

чине неудовлетворительной ор

ганизации производства работ.
По этой причине в 2012 году про


изошел практически каждый
второй несчастный случай на
производстве.

По видовой характеристике не

счастные случаи распределились
следующим образом. 41% несча

стных случаев, подлежащих спе

циальному расследованию, про

изошел при падении пострадав

ших, из них половина при работе
на высоте.

26% несчастных случаев про

изошло от воздействия разлетаю

щихся частей оборудования, ин

струмента, 21% – от ожогов и
12% пострадали в ДТП.

В последние годы в отрасли
участились случаи, связанные с
ухудшением состояния здоровья.
Пример такого случая: слесарь

сборщик летательных аппаратов
в конце смены, находясь в рабо

чей зоне цеха, упал на ровном ме

сте, ударился головой об пол и
получил ушиб головного мозга.
Был доставлен в городскую боль

ницу, через сутки скончался в го

родской клинической больнице.
Причина смертельного случая:
ухудшение состояния здоровья,
приведшее к падению пострадав

шего на ровной поверхности од

ного уровня в результате судо

рожного припадка.

А на другом предприятии ана

логичный случай произошел со
слесарем механосборочных ра

бот в столовой предприятия. По

сле приема пищи он встал с под

носом и видимо почувствовал се

бя плохо, так как он внезапно по

терял сознание и упал между сто

лами. При этом он получил тяже

лую травму – ушиб головного
мозга, острую пластинчатую ге

матому в височной части и уши

бы мягких тканей.

Зафиксированы случаи хули

ганского характера. Слесарь ме

ханосборочных работ пострадал
от хулиганских действий сослу

живца. А было это так – работ

ник цеха умышленно облил пост

радавшего из канистры ацето

ном, а затем его поджег. И этот
случай не единственный.

Возникает вопрос. Как сни

зить печальные цифры статисти


ки травматизма в условиях гло

бализации и непрерывного по

вышения интенсивности произ

водства?

Следует признать, что, прини

маемых мер недостаточно, чтобы
сохранить наметившуюся поло

жительную динамику; очевидно,
необходимо изменить точки при

ложения усилий. Нужно нахо

дить новые прогрессивные мето

ды, которые позволят и в даль

нейшем снижать уровень трав

матизма.

Действенными мерами преду

преждения несчастных случаев
на производстве являются сред

ства наглядной агитации – пла

каты, баннеры со слоганами с
учетом специфики производства,
информационные знаки, разме

щенные на территории предпри

ятия и на рабочих местах.

К таким мерам также следует
отнести мероприятия по инфор

мированию работодателей и ра

ботников о требованиях дейст

вующего трудового законода

тельства. К типичным наруше

ниям трудового законодательст

ва в области обучения, инструк

тирования и проверки знаний
работников по охране труда от

носятся: допуск к работе без
проведения предварительного
обучения и инструктажа, фор

мальный подход к проведению
инструктажа, отсутствие разра

ботанных программ обучения,
ненадлежащий состав или отсут

ствие комиссий по проверке
знаний требований охраны тру

да, допуск к работе без прохож

дения соответствующего обуче

ния по охране труда работников,
занятых на работах с повышен

ным требованием безопасности
работ. Здесь не лишним будет
вспомнить забытый трехступен

чатый метод контроля, который
многие годы эффективно рабо

тал как комплекс предупреди

тельных мер по предотвраще

нию несчастных случаев на про

изводстве. Трехступенчатый ме

тод контроля, как теперь модно
говорить это и есть «управление
профессиональными рисками».
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НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ
ПРОИЗВОДСТВА РАБОТ

ПАДЕНИЯ, ДТП И ДРУГИЕ



Большое значение в линейке
предупредительных мер имеет
эффективное обучение. Но оно
сегодня не может ограничивать

ся процессом пассивного изло

жения некоего материала группе
слушателей. Обучение в сфере
охраны труда – зона особого
внимания, поскольку оно адресо

вано взрослым людям.

Очень прогрессивными и эф

фективными видами обучения
считаются видеоинструктажи и
кабинеты или уголки по охране
труда, где размещаются плакаты,

схемы, инструктивные материа

лы по охране труда, индивидуаль

ные средства защиты, приборы
для измерения шума, света, виб

рации и так далее. В этой же ли

нейке – презентация новых об

разов спецодежды, спецобуви,
других индивидуальных средств
защиты, моющих средств, прове

дение серии мастер
классов для
работников с участием профес

сиональных представителей
фирм
производителей. Проведе

ние лекций, бесед, инструктажей
с использованием наглядных по


собий, кинофильмов, является
действенным способом пропа

ганды охраны труда на производ

стве и пропаганды сохранения
жизни и здоровья человека тру

да. Ошибки и недоработки по
причине некачественного обуче

ния и недостоверной информа

ции приводят к очень тяжелым
последствиям. ■

Н. Горшкова
заведующая отделом охраны труда,

главный технический
инспектор труда Профавиа
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ПАДЕНИЯ ПОСТРАДАВШИХ

ОЖОГИ

ДТП

ВОЗДЕЙСТВИЯ РАЗЛЕТАЮЩИХСЯ
ЧАСТЕЙ ОБОРУДОВАНИЯ,
ИНСТРУМЕНТА



На предприятиях авиацион

ной промышленности Саратов

ской области сложилась опреде

ленная практика социального
партнерства.

На всех предприятиях действу

ют коллективные договоры. Ос

новой колдоговорной кампании
являются Трудовой Кодекс РФ,
Федеральное отраслевое согла

шение, областное трехстороннее
соглашение.

Инициаторами подготовки про

екта коллективного договора и
его заключения являются проф

союзные комитеты предприятий.
Руководители организаций свои

ми приказами создают на пари

тетных началах с профсоюзными
комитетами рабочие группы для
подготовки и обсуждения проек

та коллективного договора.

Чтобы оценить результаты ра

боты первичных профсоюзных
организаций предприятий авиа

ционной промышленности Сара

товского региона в вопросах со

циального партнерства, необхо

димо напомнить, что за послед

ние 5 лет у нас не стало Саратов

ского авиационного завода, чис

ленность работающих снизилась
на 4200 человек и в настоящее
время составляет 8300 человек.
Средняя зарплата на наших пред

приятиях, хотя и выросла на 7,5
тысячи рублей и составила в 2012
году 15773 рубля, все же почти
вдвое ниже среднеотраслевых
показателей и на 2000 рублей ни

же средних показателей по про

мышленности в целом в Саратов

ской области. Причем отставание
от отраслевых показателей из го

да в год увеличивается.

Конечно, такие неудовлетвори

тельные показатели нельзя обос

новать только издержками соци

ального партнерства. Отставание
наших предприятий по уровню
заработной платы произошло
еще в 90
е годы. Я также не могу
сказать, что директора саратов

ских предприятий не понимают
важности влияния достойной
зарплаты на все сферы деятель

ности, в том числе на главные из
них – сохранение положитель


ного имиджа предприятий и
обеспеченность квалифициро

ванными кадрами.

В настоящее время без достой

ной зарплаты невозможно решать
кадровые проблемы, а без необхо

димых кадров трудно рассчиты

вать на какой
то прорыв или хотя
бы уверенно обеспечивать возрас

тающие требования к развитию
авиации. И хотя в вопросах госо

боронзаказа наводится порядок,
предприятия Саратова на начало
марта текущего года еще не в пол

ной мере представляли, что необ

ходимо им изготовить для нужд
авиации в 2013 году.

Хроническое безобразие с раз

мещением гособоронзаказа усу

губляет наше экономическое по

ложение, выбивает почву из
под
серьезных переговоров. Работо

датели точно знают, что в прин

ципиальных вопросах оплаты
труда, в определении величины и
индексации заработной платы
последнее слово за ними. Поэто

му профсоюзные комитеты часто
соглашаются с формулировкой в
коллективном договоре, вроде
«Стороны договорились прово

дить производственную и соци


альную политику, направленную
на обеспечение связи оплаты
труда с его результатами, повы

шение доходов работников за
счет роста объемов, эффективно

сти производства. Индексацию
тарифных ставок (окладов) про

изводить периодически не реже
одного раза за календарный год,
в зависимости от финансовых
результатов деятельности пред

приятия». Здесь налицо можно
заметить уступки с профсоюзной
стороны, но аргументов для того,
чтобы убедить работодателей в
обратном, в данной ситуации нет.

Правительство откровенно ве

дет курс на поддержку крупного
бизнеса, а решения, направлен

ные на улучшение положения
низкооплачиваемых работников,
или откладываются, или уреза

ются те льготы, которые имелись.
При общей тенденции улучше

ния благосостояния российских
граждан работники наших пред

приятий эти положительные из

менения на себе не ощущают. До
70% работающих получают зара

ботную плату не более 10 тысяч
рублей в месяц. В положение
этих людей даже мысленно войти
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РРААЗЗММЫЫШШЛЛЕЕННИИЯЯ  
СОЦПАРТНЕРСТВАППОО  ППООВВООДДУУ

В.В. Быстров,

председатель Саратовской региональной организации Профавиа



трудно, а они из года в год живут
на эти деньги, ожидая с ужасом
очередного повышения тарифов
на коммунальные услуги.

Удивляет позиция руководства
страны, убежденного в том, что
плоская шкала подоходного нало

га на доходы граждан в размере
13% является справедливой, и что
если этот налог отменить с дохо

дов, не превышающих минималь

ный размер оплаты труда, то бю

джеты потеряют заметную часть
своих доходов.

Профсоюзные комитеты стара

ются устранить (хотя бы частич

но) эту несправедливость и борют

ся за такие колдоговоры, которые
помогают людям выживать.

Возникает вопрос: а почему
именно саратовские предприя

тия оказались в худшем положе

нии? Причин несколько, назову
главные (на мой взгляд). Первая
причина – государство бросило
предприятия авиапрома на про

извол судьбы, и выжили в то
время только те, кто работал на
экспорт. Вторая причина – по
настойчивости некоторых сара

товских директоров
авантюрис

тов приватизация предприятий
авиационной промышленности
началась именно в Саратове, что
имело крайне негативные по

следствия.

А помогает ли нам система со

циального партнерства сейчас?
Да, помогает, но недостаточно.
Большинство считают, что наше
Федеральное отраслевое согла


шение, несомненно, играет пози

тивную роль. Однако не все его
пункты можно реализовать через
колдоговор или, опираясь на не

го, добиться выполнения цели.

К примеру, п.50 ФОС дает воз

можность «при заключении госу

дарственных контрактов на вы

полнение работ по федеральным
целевым программам при расче

те стоимости в контрактных це

нах применять норматив средней
заработной платы …не ниже
средней заработной платы в
субъекте Российской Федера

ции». Спрашиваю директоров, а
воспользовался ли из них кто
этим положением? В ответ все
сказали – нет, потому, что заказ

чики не берут его во внимание.

Или, допустим, как на практике
реализовать п.52 «обеспечить по

вышение средней заработной
платы работников организаций
не менее четырех прожиточных
минимумов трудоспособного на

селения в субъекте Российской
Федерации»? Правда, следом
идут рекомендации к этому пунк

ту. Но как их выполнить, когда в
последние годы гособоронзаказ
заключался или слишком поздно,
или вообще не заключался, а фи

нансирование на текущий год на

чиналось с третьего квартала?
Мне думается, что здесь необхо

дим механизм реализации ФОС
со стороны руководителей, под

писавших это соглашение, или
уполномоченных ими лиц из со

става трехсторонней комиссии.

Проблему низкой заработной
платы саратовских предприятий
я ставил перед правительством
области, однако получил ответ,
что ситуация у нас в области сло

жилась такая и повлиять на нее
они не могут.

А все ли сделали мы – профсо

юзный актив – для улучшения
содержания колдоговоров? Ко

нечно, нет. У кого
то не хватает
смелости пойти на жесткий раз

говор с работодателями, а где
то
не хватает знаний. Часто предсе

датель ППО остается один на
один с работодателем, не ощущая
поддержки рядовых членов
профсоюза. Мы еще не научили
работников бороться за свои пра

ва. Люди запуганы реорганиза

циями и увольнениями.

Мне порой кажется, что в пере

говорах с администрацией мы
проигрываем из
за недостаточ

ной компетенции. Нам не хватает
экономических знаний в части
формирования фонда оплаты
труда и влияющих на него со

ставляющих. Необходима учеба
председателей первичных и тер

риториальных организаций, про

водимая квалифицированными
специалистами. Эту учебу дол

жен организовать Центральный
комитет профсоюза. 

Возможно, некоторые мои
мысли покажутся нелепыми,
но я постарался выразить лич

ные ощущения и представле

ния по проблеме социального
партнерства. ■
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Раздел «Новости» является
приоритетным на сайте. Новости
должны находиться на главной
странице сайта, и им должно
быть уделено основное внима

ние. Новости необходимо разме

щать оперативно, в течение двух
дней после мероприятия, количе

ство их должно быть достаточ

ным для того, чтобы была видна
ежедневная работа профсоюза.
Главная тематика новостей –
профсоюзная работа по защите
прав и интересов трудящихся.
Информация о проводимых
спортивных и развлекательных
мероприятиях тоже важна, но
она не является основной. На
сайте следует ввести категориро

вание новостей по направлению
работы и тематике.

Не следует размещать новость
на главной странице целиком –
нужно использовать кнопку «По

дробнее». На главной странице
достаточно разместить один аб

зац из новости (вводный текст) и
небольшую фотографию. Коли

чество фотографий в одной ново

сти обычно не должно превы

шать пяти. Если требуется разме

стить много фотографий – это
нужно делать в отдельном разде

ле «Фотогалерея». Правильным
техническим приемом для про

смотра фотографий в статьях яв

ляется механизм lightbox (увели

чение фотографии по нажатию).

Отдельное внимание следует
уделить новостному разделу с на

званием «Профсоюз помог». Сю

да надо собирать и выделять ста

тьи с описанием конкретных
проблем работников, решенных
профсоюзом. Чем более полным
будет этот раздел, тем проще бу


дет ответить на вопрос «Что по

лезного делает профсоюз».

На главной странице сайта не
следует размещать полную инфор

мацию об организации (вместо но

востей). Это приводит к тому, что
сайт выглядит неактуальным
(внешний вид главной страницы
не изменяется со временем). Для
описания деятельности организа

ции лучше выделить отдельный
раздел, а краткое описание можно
поместить в области заголовка.

В разделе «Контакты» можно по

местить фотографии и контакты
сотрудников, а также карту место

нахождения профсоюзного коми

тета (сервис размещения карт пре

доставляют Яндекс и Google).

На сайте следует сделать разде

лы, посвященные направлениям
работы, в которых размещается
информация по составам комис

сий, планам работы и другие до

кументы. Не следует размещать в
этих разделах материалы, отно

сящиеся к новостям.

Также для сайта необходим
раздел обратной связи, чтобы
любой человек мог задать вопрос
специалистам профсоюзного ко

митета. Обратная связь, как пра

вило, легко реализуется стан

дартными средствами системы
управления сайтом. Есть смысл
конкретизировать на этой стра

нице специалистов, которые бу

дут отвечать на вопрос. Кроме
раздела обратной связи можно
добавить возможность оставлять
комментарии к каждой статье.

Социальные сети в настоящее
время являются самым эффектив

ным информационным средством,
особенно среди молодежи. Поэто

му, помимо сайта, следует прово


дить работу по ведению профсо

юзных групп в социальных сетях.
На сайте под каждой новостью
должны быть размещены кнопки
«Поделиться» для быстрого разме

щения новости в социальных се

тях, должны иметься ссылки на со

циальные группы.

На сайтах территориальных орга

низаций очень мало внимания уде

ляется предприятиям, входящим в
состав территориальной организа

ции. Нужно не забывать размес

тить информацию о предприятиях,
указать их контакты. Также можно
создать по отдельному разделу для
ППО, которые не могут позволить
себе создать собственный инфор

мационный ресурс.

Поисковая оптимизация являет

ся важной составляющей успеш

ной работы сайта. Нужно следить
за тем, насколько понятная и пра

вильная информация выводится в
заголовках страниц, а также про

вести работу по настройке friend

ly
url для разделов сайта. Правиль

ным действием будет регистрация
сайта в инструментах для веб
мас

теров основных поисковых сис

тем, а также постоянный монито

ринг посещаемости сайта и поис

ковых запросов.

В нижней части страниц нужно
поместить ссылки на другие проф

союзные информационные ресур

сы, например на сайты ЦК (pro

favia.ru), газеты «Солидарность»,
ФНПР и т.д. Ссылки должны от

крываться в новом окне браузера.
Использование таких ссылок по

вышает поисковый рейтинг и
удобство использования.

Кроме ссылок есть смысл со

здать раздел с новостными лента

ми (RSS) профсоюзных и авиаци
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На состоявшемся в апреле заседании комиссии по информационной деятельности ЦК
профсоюза с анализом сайтов некоторых профсоюзных организаций выступил член
комиссии, член Молодежного совета Ростовской территориальной организации
профсоюза, ответственный за информационное обеспечение в молодежной организации
ОАО «ТАНТК им. Г.М. Бериева» А.С. Савинов. Нам показался интересным этот анализ, и мы
предлагаем его вниманию читателей. Возможно, комуDто он поможет при
совершенствовании или создании своих сайтов. Хотя единых, всеобъемлющих законов
организации и информационного сопровождения сайтов не существует, и правомерны
различные точки зрения. Ведь сайт – это дело творческое.

КАКИМ ДОЛЖЕН БЫТЬ
ПРОФСОЮЗНЫЙ САЙТ?



онных ресурсов. Такой раздел
повышает посещаемость и улуч

шает ротацию сайта.

Сайты первичных профсоюз

ных организаций по своей специ

фике отличаются от территори

альных. Для таких сайтов нужен
более «близкий» подход к аудито

рии, возможно, несколько более
неформальный стиль. Для перви

чек немаловажными являются
разделы, поясняющие работнику,
чем занимается профсоюз, для че

го нужен профсоюз, как вступить
в профсоюз. Не рекомендуется
первичкам размещать свою стра

ницу на серверах и доменах, при

надлежащих предприятию. Если
ППО не может позволить себе
собственное размещение сайта –
есть смысл кооперации с террито

риальной организацией.

Анализ сайтов некоторых 
организаций профсоюза

1. Московская городская органи�
зация – www.mgoprofavia.ru.

Несмотря на высокую выдачу в
поисковых системах, внешний
вид сайта устарел, обновляется
нерегулярно и имеет запутанную
карту разделов.

2. Татарская республиканская ор�
ганизация – www.profaviart.ru.

Хорошо выполненный сайт, ра

ботающий на базе коммерческой
системы «1С
Битрикс», это гово

рит о том, что руководство органи

зации уделяет достаточное внима

ние и выделяет средства на работу
сайта. Использование платных си

стем управления сайтом позволяет
поддерживать его работу при от

сутствии технического специалис

та в организации. Существует
множество бесплатных решений
(самые популярные joomla и word

press), позволяющие сэкономить
на поддержке сайта, но для их раз

вертывания и использования ну

жен более
менее грамотный тех

нический специалист.

Из недостатков данного сайта
можно отметить следующие:

■ Жирный шрифт с описанием
организации на главной странице
(по
хорошему, статью можно либо
уменьшить, либо поменять места

ми с правой колонкой новостей).

■ Основные новости не имеют
категорий. Имеющиеся разделы
«Молодежная страница» и «Ох

рана труда» лучше сделать под

разделами новостей.

■ Обратная связь спрятана
глубоко в подраздел меню и

не видна с главной страницы.
■ Отсутствует информация о

комиссиях по направлениям ра

боты, информация о первичках.

Кроме самого сайта, в Татар

ской республиканской организа


ции профсоюза можно отметить
хорошо работающую молодеж

ную страницу в сети Вконтакте.

3. Республиканская организация
Башкортостана – www.profaviarb.ru.
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Достойно сделанный сайт на
базе CMS Joomla, регулярно по

полняемый различной информа

цией. Есть фото
 и видеогалерея,
обратная связь («вопрос предсе

дателю»), правильно распреде

лена информация по направле

ниям работы. Отдельно стоит от


метить раздел «Профсоюз по

мог» (ему стоило бы уделить по

больше внимания и отвести бо

лее видное место).

Из недостатков выявлены:
■ Баннер с самолетами хорошо

смотрится на главной странице,
но неуместен на всех остальных,

так как занимает много полезно

го пространства.

■ Новости не имеют категорий,
мало информации от первичек.

■ Имеются небольшие недоче

ты в верстке (нижнее меню).

4. Свердловская областная орга�
низация – www.ural�profavia.ru

Сайт выполнен на базе CMS
Wordpress, имеет простой, но по

нятный дизайн. В то же время
производит впечатление неза

вершенности:

■ Отсутствует информация в
разделах по направлениям рабо

ты (хотя сами разделы есть).

■ Новости на главной странице
опубликованы без спойлеров (за

нимают много места).

■ Обновление новостей произво

дится нерегулярно, тематика в ос

новном спортивно
развлекатель

ная. Не используется рубрикация.

5. Ростовская областная органи�
зация – ww.profavia�rostov.ru.

Сайт, администратором кото

рого я являюсь, несмотря на не

сколько недостаточный объем
информации, может служить
примером использования таких
технологий, как социальная ин

теграция (кнопка социальных се

тей внизу каждой новости), от

крытые комментарии к ново

стям, раздел с RSS
лентами.

6. Первичная профсоюзная орга�
низация ОАО «Корпорация ИРКУТ» –
www.profirkut.ru.

Ситуация, в которой приходится
сочетать внутризаводской и тер

риториальный уровень. Сайт мо

жет послужить примером качест

венного подхода к информацион

ной работе. Сайт имеет яркий со

временный дизайн с использова

нием HTML5, выделенную инфор

мацию о том, зачем нужен проф

союз и как вступить в профсоюз.

Из недостатков отмечу следующие:
■ использование уменьшенных

полноразмерных изображений в
новостях (например, изображе

ние к новости о Первомае имеет
размер 5.7Мб), что снижает ско

рость загрузки страницы.

■ Перенасыщенность правой
колонки приводит к образова

нию пустого места на страницах
с короткими разделами.

■ Информация «Как вступить в
профсоюз» неполная.

■ Пустой форум. В современных
условиях распространения соци

альных сетей использование фору

мов теряет свою эффективность.■
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«Новатор», 
№ 8 (3870), 1 марта 2013 г.
(газета ОАО «Арзамасский
приборостроительный завод
имени П.И. Пландина»)

Дмитрий Рогозин в Арзамасе

Заместитель председателя пра�
вительства РФ Д. Рогозин посе�

тил с рабочим визитом Арзамас�
ский машиностроительный за�

вод, чтобы лично оценить выпус�
каемые там бронеавтомобили. На
встрече с Дмитрием Олеговичем
побывал и генеральный директор

ОАО «АПЗ» О. Лавричев.
В Арзамас вместе с Д. Рогози


ным приехали также заместитель
председателя Военно
промыш

ленной комиссии при правитель

стве РФ О. Бочкарев, заместитель
главнокомандующего внутренни

ми войсками МВД России по во

оружению – начальник вооруже

ния генерал
майор С. Ерыгин.
Гостям показали производствен

ные мощности предприятия, кон

вейер по сборке броневиков
«Тигр», продемонстрировали тех

нические характеристики этого
специального транспортного
средства.

На совещании с представителя

ми правительства Нижегородской
области и производителями авто

мобильной техники Д. Рогозин об

судил вопросы модернизации про

изводства в области ОПК и созда

ния нового научно
технического
потенциала. Дмитрий Олегович
отметил, что только в случае мо

дернизации отраслевых предпри

ятий РФ удастся удержать и укре

пить свои позиции на мировом
рынке оружейной техники и обес

печить безопасность страны в пол

ной мере. В свою очередь прави

тельство ждет от производителей
конкретных предложений по раз

витию государственно
частного
партнерства в сфере промышлен

ного производства и созданию оп


тимальной нормативно
правовой
платформы на базе закона о госу

дарственном оборонном заказе.

У О. Лавричева состоялся разго

вор с заместителем председателя
правительства РФ.

– Мне удалось донести до Д. Ро

гозина, что есть ряд проблем, как
общих для предприятий ОПК, так
и связанных со спецификой наше

го завода, и что хотелось бы изло

жить свои соображения по ряду
этих проблем, – комментирует О.
Лавричев. – Дмитрий Олегович
сказал готовить предложения в
письменном виде, пообещав их
изучить и организовать встречу
для их обсуждения. Кроме того,
пользуясь случаем, я пригласил
побывать Д. Рогозина на нашем
предприятии, на что он ответил,
что будет планировать это посе

щение на лето этого года. 

Л. ФОКЕЕВА 
по материалам российских СМИ

На уровне 
инженерной элиты

Трое приборостроителей по ито�
гам Всероссийского конкурса «Ин�
женер года – 2012» получили вы�
сокую оценку своей научно�инже�

нерной деятельности.
Главному конструктору ОГК ГП

В. Кочневу и ведущему инженеру

конструктору ОГК СП С. Юрма

нову по версии «Профессиональ

ные инженеры» по результатам
первого тура конкурса присвоено
звание «Профессиональный ин

женер России» с вручением соот

ветствующих сертификата и зна

ка. Инженер
конструктор ОГК
СП Р. Денисов по версии «Инже

нерное искусство молодых» на

гражден Дипломом «Победитель
первого тура Всероссийского кон

курса «Инженер года».

Все участники выдвигались в со

ответствии со спецификой работы
на предприятии: В. Кочнев – в но

минации «Нефтяная и газовая
промышленность», С. Юрманов и
Р. Денисов – в номинации «При

боростроение и диагностика».
Жюри отметило высокий уровень
их профессиональной компетен


ции: результаты инженерных раз

работок приборостроителей соот

ветствуют требованиям современ

ной науки и имеют большое прак

тическое значение.

По словам В. Кочнева, проведе

ние подобных мероприятий спо

собствует популяризации инже

нерного труда в современном об

ществе и привлекает внимание го

сударственных структур к пробле

мам людей, работающих по дан

ной специальности.

– Высокая оценка жюри стала
для меня приятной неожиданнос

тью, – говорит Р. Денисов. – В
конкурсе участвовали лучшие
представители научно
техничес

кой интеллигенции, имеющие
многолетний опыт работы, выдаю

щиеся результаты достижений,
получившие несколько десятков
патентов на изобретения. То, что
не стали победителями во втором
туре, не огорчает – все еще впе

реди.

<…> Кстати, в состав жюри и
экспертных комиссий входили ве

дущие российские ученые и ин

женеры: президент Академии ин

женерных наук им. A.M. Прохоро

ва, академик РАН Ю. Гуляев, ди

ректор Института проблем нефти
и газа РАН, академик А. Дмитри

евский, президент Евразийского
физического общества, академик
РАЕН С. Капица и другие.

Г. ДМИТРИЕВА

«Новатор», 
№ 12 (3874), 29 марта 2013 г.

В южном направлении

Дипломом за высокое качество
представленной продукции на�

граждено ОАО «Арзамасский при�
боростроительный завод имени
П.И. Пландина» на международ�
ной выставке «СТИМ�ЭКСПО» 

(г. Ростов�на�Дону) в разделе 
«Вода. Тепло. Город ЖКХ».

В экспозиции, являющейся од

ним из важных региональных
проектов южно
российского рын

ка строительства и жилищно
ком

мунального хозяйства, приняли
участие более 150 различных 
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компаний России и ближнего 
зарубежья. ОАО «АПЗ» экспони

ровало приборы учета воды (раз

личные виды СВК), тепла (ТС
7,
ТС
11), газа СГТ 16Э, а также РСТ,
ТПР, ТПРГ, ИПРЭ, РМ. В течение
четырех дней более 50 представи

телей различных организаций по

сетили стенд завода. Продукция
предприятия вызвала интерес по

сетителей выставки – специалис

тов проектных, монтажных, торго

вых организаций, жилищно
ком

мунального хозяйства, некоторые
из которых являются потребителя

ми заводской продукции. Сотруд

ники АПЗ консультировали участ

ников и гостей выставки по техни

ческим вопросам, знакомили с но

винками модельного ряда, а также
обсуждали варианты сотрудниче

ства. Как отметила начальник бюро
отдела продаж гражданской про

дукции О. Бутусова, экспозиция от

крыла перспективы получения но

вых заказов, на сегодня намечено
заключение договорных обяза

тельств с рядом компаний южного
региона страны.

<…>
Т. КОННОВА

«Старт», 
№ 11 (332), 28 марта 2013 г.
(газета ЗАО «Авиастар�СП»)

Завод «АэроКомпозит�Уль�
яновск» изготовит первую

опытную продукцию в июне

Губернатор Ульяновской области
Сергей Морозов посетил строя�

щийся завод по производству
композиционных конструкций

ЗАО «АэроКомпозит�Ульяновск».
Глава региона в сопровождении

президента ЗАО «АэроКомпозит»
Анатолия Гайданского осмотрел
производственные корпуса и тех

ническое оснащение предприя

тия.

В настоящее время первая оче

редь реконструкции производст

венного корпуса находится в за

вершающей стадии. Осуществля

ется монтаж вспомогательного
производственного и технологи

ческого оборудования.

«Первую опытную продукцию
завод изготовит уже в июне этого
года, а первое серийное композит

ное крыло для перспективного са

молета МС
21 будет собрано до

конца июля 2014 года», – сооб

щил Анатолий Гайданский.

Напомним, 15 февраля 2010 г.
было подписано соглашение о со

трудничестве между правительст

вом Ульяновской области, ОАО
«OAK» и ЗАО «АэроКомпозит» по
реализации инвестиционного
проекта «Строительство завода по
производству композиционных
конструкций» на территории Уль

яновской области. В рамках согла

шения в регионе будет создано от

вечающее мировым стандартам
производство конструкций из по

лимерных композиционных мате

риалов: панелей центроплана, а
также лонжеронов и интеграль

ных панелей отъемной части кры

ла в интересах программы МС
21
и других перспективных про

грамм Объединенной авиастрои

тельной корпорации. Окончание
строительства завода – 29 ноября
2013 года. «Завод по производству
композитных авиакомплектую

щих «АэроКомпозит» – уникаль

ное предприятие, единственное в
России. Ввод его в эксплуатацию
даст дальнейший толчок развитию
авиационной отрасли Ульяновской
области и России в целом», – за

явил Сергей Морозов.

Олеся РАДУШКИНА

«Старт», 
№ 14 (335), 18 апреля 2013 г.

«Руслан» 
передан в эксплуатацию

15 апреля в рамках программы
восстановления и модернизации
парка воздушных судов Минис�

терства обороны передан заказ�
чику очередной самолет 

Ан�124�100 «Руслан».
В производстве окончательной

сборки ЗАО «Авиастар
СП» на са

молете проведен полный ком

плекс предусмотренных контрак

том работ: отработка гидрокомп

лекса, топливной системы, шасси,
переднего и заднего гидролюков.
Проведена модернизация отдель

ных элементов лайнера с целью
поддержания и улучшения техни

ческих и эксплуатационных ха

рактеристик, повышения надеж

ности воздушного судна.

Затем на летно
испытательной
станции на самолете Ан
124
100
«Руслан» выполнены все назем

ные испытания, гонка двигателей
и другие регламентные работы. В
ОАО «Спектр
Авиа» судно было
окрашено. Далее успешно осуще

ствлены испытательные полеты, и

представители эксплуатирующей
организации в течение десяти
дней вели планомерный прием са

молета. После согласования и при

нятия всей документации и техни

ки экипаж эксплуатанта совершил
ознакомительный полет. Был под

готовлен формуляр о годности са

молета. После этого его уже ждали
в месте постоянного базирования.

Анастасия ГУДКОВА

«Воронежские крылья», 
№ 6 (8394), апрель 2013 г.
(общественно�политическая
газета Воронежского акцио�
нерного самолетостроитель�
ного общества)

АН�148�100ЕМ на службе
спасения жизни

Воронежское акционерное самоле�
тостроительное общество и Ми�
нистерство по чрезвычайным си�
туациям РФ подписали в Вороне�
же акт сдачи�приемки самолета
Ан�148�100ЕМ, предназначенного

для МЧС России.
17 апреля самолет Ан
148
100ЕМ

совершил перелет с аэродрома
ВАСО в аэропорт базирования
«Раменское» (Жуковский Мос

ковской области).

– Сегодняшнее событие очень
значимое для Воронежского авиа

ционного завода, – считает гене

ральный директор ОАО «ВАСО»
Виталий Зубарев. – МЧС получи

ло в распоряжение самолет уни

кальной модификации – совре

менный летающий госпиталь, ко

торый соответствует всем миро

вым стандартам, в том числе в об

ласти так называемой медицины
катастроф. То есть, той области ме

дицины, задачей которой является
помощь пострадавшим в чрезвы

чайных ситуациях. И мы рады, что
делу спасения здоровья и жизни
людей будет служить именно наш
воронежский самолет.

Уникальный борт Министерство
по чрезвычайным ситуациям РФ
получило согласно контракту
между Объединенной авиастрои

тельной корпорацией и МЧС РФ.
Исполнителем контракта стало
ОАО «ВАСО» (входит в ОАО
«OAK»).

Самолет передан МЧС РФ с пол

ным комплектом эксплуатацион
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ной документации и авиаимуще

ства. Лайнер соответствует заяв

ленным летно
техническим ха

рактеристикам, технически ис

правен, готов к летной эксплуата

ции и выполнению полетов в рам

ках деятельности Министерства.

– Завод проделал уникальную
работу. В соответствии с техни

ческими требованиями заказчи

ка мы изготовили пять вариантов
компоновки Ан
148
100ЕМ: два
пассажирских и три комбиниро

ванных пассажирско
медицин

ских, – рассказал руководитель
программы Ан
148 Игорь Абра

мов. – Эти и другие изменения
типовой конструкции стандарт

ного самолета Ан
148
100 в марте
этого года получили одобрение
Межгосударственного авиацион

ного комитета по сертификации
уже как модели Ан
148
100ЕМ.
Мы надеемся, что этот самолет
зарекомендует себя исключи

тельно как надежный, и не про

сто безопасный, а несущий вмес

те с собой спасение, жизнь и здо

ровье тем, кто будет в них нуж

даться в наибольшей степени.

Каждый медицинский модуль на
Ан
148
100ЕМ имеет полный на

бор новейшего медицинского обо

рудования, которое позволяет в
полете контролировать состояние
пострадавшего и проводить тера

певтические процедуры. Не менее
важным преимуществом самолета
является возможность эксплуата

ции на аэродромах с подготовлен

ными грунтовыми взлетно
поса

дочными полосами, что подкреп

лено сертификатом типа. Совре

менное пилотажно
навигацион

ное и радиосвязное оборудование,
применение многофункциональ

ных индикаторов, электродистан

ционной системы управления по

летом позволяют использовать ле

тающий госпиталь на любых воз

душных трассах, в простых и
сложных метеоусловиях, и днем, и
ночью. В отличие от обычной пас

сажирской версии, самолет для
МЧС также имеет спутниковую
связь и доступ в Интернет. Кон

вертация самолета из одного вари

анта в другой будет обеспечивать

ся силами эксплуатанта. При этом
время монтажа (демонтажа) одно

го медицинского модуля не превы

шает 10–15 минут. Медицинские
модули, медоборудование и часть
кресел могут перевозиться в ба

гажных отсеках самолета.

Каждый медицинский модуль
предназначен для оказания неот

ложной реаниматологической по


мощи на борту одному пострадав

шему в чрезвычайных обстоятель

ствах с использованием большого
количества современной меди

цинской техники. Сам модуль
представляет собой основание для
размещения носилок с установ

ленной на ней стойкой для меди

цинских приборов и штатива для
внутривенных инъекций. Общий
вес модуля с четырьмя кислород

ными баллонами без медицинско

го оборудования около 100 кг, а
время работы на автономном эле

ктропитании – не менее двух ча

сов. Для закрепления пострадав

шего носилки оснащены комплек

том быстроотстегиваемых привяз

ных ремней.

Ввести в строй два самолета Ан

148
100ЕМ Министерство по чрез

вычайным ситуациям намерено в
2013 году. Об этом заявил новый
глава МЧС России Владимир Пуч

ков в январе 2013 года. Второй са

молета Ан
148
100EM ОАО «ВА

СО» планирует передать заказчи

ку летом 2013 года. 9 апреля он, со

гласно графику, был передан из
цеха окончательной сборки на
летно
испытательную станцию.

«Вперед», 
№ 3 (5886), 6 марта 2013 г.
(газета ОАО «КАПО им. 
С.П. Горбунова»)

А.П. Бобрышев: 
«Времени на раскачку 

у нас нет»

Сделан еще один серьезный шаг к
объединению предприятий ОАО

«КАПО им. С.П. Горбунова» и
ОАО «Туполев». Обе компании те�

перь будет возглавлять Алек�
сандр Петрович Бобрышев.

Это решение принято 1 марта
на Совете директоров ОАО «КА

ПО им. С.П. Горбунова». А уже
субботним утром, 2 марта, в КНТ
прошло собрание с участием
Президента республики Татар

стан Р.Н. Минниханова, прези

дента ОАО «OAK» M.A. Погося

на, на котором двум коллективам
– КАПО и «Туполев» – пред

ставлен новый директор. Имя
Александра Петровича заводча

нам знакомо. Являясь президен

том ОАО «Туполев», он также воз


главлял Совет директоров ОАО
«КАПО им. С.П. Горбунова». Сей

час председателем Совета дирек

торов КАПО избран Директор Ди

рекции специальной авиации
ОАО «OAK» H.B. Савицких.

Как говорилось с трибуны в этот
день, объединения двух предприя

тий в интегрированную структу

ру, создаваемую на базе «Тупо

лев» и КАПО, позволит мобилизо

вать организационные, кадровые,
финансовые ресурсы и снизить
операционные издержки за счет
ликвидации дублирующих функ

ций этих предприятий.

Создание единой организации,
отвечающей за разработку, про

изводство и сопровождение
стратегических авиационных
комплексов и авиационной тех

ники специального назначения,
позволит существенно увели

чить объемы и качество работ по
ремонту, модернизации и произ

водству авиационных комплек

сов по заказам МО РФ, будет
способствовать повышению за

грузки по всем направлениям де

ятельности объединенного пред

приятия. «Договорные отноше

ния позволяют решать задачи, но
когда нужна большая динамика,
нужно объединять конструктор

ские бюро и серийные заводы.
Так развивается авиастроение во
всем мире», – объяснил цель ин

теграции двух предприятий 
М. Погосян. 

Задача перед новым директором
поставлена сложная. По словам
Погосяна, консолидированная вы

ручка КАПО и «Туполева», соста

вившая в 2012 году порядка 7,5
млрд. рублей, в этом году должна
быть увеличена до 17,5 миллиар

дов, а в 2015 – до 20 млрд. рублей. 

А.П. Бобрышев в ответном слове
обратился к залу: «Времени на
раскачку у нас нет. Нужно идти
только вперед. Легко эти слова
произнести, но нам надо мобили

зовать себя. Я бы посоветовал не
предаваться желанию поговорить
на тему объединения больше, чем
нужно. Прошу простить меня за
неуклюжие слова, но нам нужно
каждый день пахать».

На сам процесс объединения,
КАПО и «Туполев», как мы уже
писали в одном из наших номеров,
отводится год. Уже создана рабо

чая группа, назначены ответствен

ные по направлениям.

<…>  ■

Подготовила 
Наталия Конакова

w w w . p r o f a v i a . r u В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 2

О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
О

Й
 С

Т
Р

О
К

О
Й

21

НАША ПРЕССА



В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 2 w w w . p r o f a v i a . r u

ЮРИДИЧЕСКИЙ ВСЕОБУЧ

22

В настоящее время особое зна

чение приобретает выявление
эффективных путей защиты в
сфере регламентации трудовых
отношений, в том числе с участи

ем работников старших возраст

ных групп.

Конституция РФ (статья 7) про

возглашает Россию социальным
государством, политика которого
направлена на создание условий,
обеспечивающих достойную
жизнь и свободное развитие че

ловека. Такой подход должен
обеспечивать баланс интересов
различных слоев и групп населе

ния, создавать равные условия и
возможности для самореализа

ции каждого члена общества, в
том числе работников старших
возрастных групп.

Трудовой кодекс РФ устанавли

вает запрет дискриминации в сфе

ре труда по обстоятельствам, не
связанным с деловыми качества

ми работника, в том числе с возра

стом. Однако на сегодняшний
день, правоприменительная прак

тика в трудовых отношениях ха

рактеризуется массовым наруше

нием конституционных прав и га

рантий в отношении работников
старшего возраста в виде факти

ческого нежелания работодателей
применять труд таких работников,
возрастной дискриминацией при
заключении и расторжении тру

дового договора, непрекращаю

щейся дискуссией об увеличении
пенсионного возраста. Рыночная
экономика приоритетным услови

ем ставит использование эффек

тивного работника, что является
причиной массового «выталкива

ния» работников старших возра

стных групп из сферы производ

ства, влияя на стабильность соци

ально
экономической ситуации,
углубление кризиса.

Лица старших возрастных
групп – это многочисленная со

циальная группа, составляющая
значительную часть на предприя

тиях отрасли.

В 2010 году численность работ

ников в возрасте от 50 до 59 лет
составляла 30,6% от числа всех
работников на предприятии,
старше 60 лет – 14,6%. У данных

работников имеются свои специ

фические сложности на рынке
труда: утрата привычного соци

ального статуса, «предпенсион

ная безработица», снижение
конкурентоспособности и неус

тойчивое материальное положе

ние. Поэтому важно обеспечить
защиту лиц с пониженной трудо

способностью с позиции продол

жения ими «трудовой жизни».
Устойчивый рост доли пожилых
людей на предприятиях отрасли
обуславливает формирование
новых представлений о старости,
признание ценности их вклада в
социальную, экономическую и
культурную жизнь страны.

Сегодня неблагополучная кад

ровая ситуация требует макси

мального использования накоп

ленного человеческого потенциа

ла и, соответственно, продолже

ния трудовой деятельности опыт

ных квалифицированных кадров.

Все перечисленные условия
выступают объективными при

чинами для выделения в трудо

вых отношениях категории «ра

ботник старших возрастных
групп» в целях установления для
нее дополнительных гарантий в
сфере труда. Однако на сего

дняшний день в законодательст

ве, а также в коллективных дого

ворах фактически отсутствует
понятие такой категории работ

ников.

К числу немногочисленных
правовых норм, закрепленных в
ТК РФ в отношении работников
старших возрастных групп, мож

но отнести ст. 3 ТК РФ (устанав

ливающую запрет дискримина

ции в сфере труда по обстоятель

ствам, не связанным с деловыми
качествами работника, в том чис

ле с возрастом) и ст.128 ТК РФ
(обязывающую работодателя по
письменному заявлению работа

ющего пенсионера по старости
(возрасту) предоставить отпуск
без сохранения заработной пла

ты продолжительностью не ме

нее 14 календарных дней).

Гарантии, льготы и преимуще

ства для работников старших
возрастных групп на отраслевом
и корпоративном уровне необхо

димо формулировать исключи

тельно в виде рекомендаций, реа

лизация которых должна осуще

ствляться посредством коллек

тивно
договорного и индивиду

ально
договорного регулирова

ния между работником (работни

ками) и работодателем. В подоб

ном случае рекомендации могут
выступать для работников стар

ших возрастных групп не в виде
субъективных прав, а в виде ин

тересов.

Примеры фиксации таких ин

тересов на уровне национально

го законодательства дает Реко

мендация МОТ № 162 «О пожи


ВОЗРАСТНАЯ ДИСКРИМИНАЦИЯ: 
ГРАНИ ПРОБЛЕМЫ



14 мая 2013 года постановлени

ем Конституционного Суда РФ 
N 9
П признан не соответствую

щим Конституции РФ пункт 4
статьи 26 Федерального закона от
22.08.2004 N 122
ФЗ, изложив

ший в новой редакции статью 4
Закона РФ от 19.02.1993 N 4520
1
«О государственных гарантиях и
компенсациях для лиц, работаю

щих и проживающих в районах
Крайнего Севера и приравнен

ных к ним местностях», в той ме

ре, в какой содержащиеся в нем
положения, четко не определяя
источник финансирования ком

пенсации неработающим граж

данам, получающим трудовую
пенсию или пенсию по государ

ственному пенсионному обеспе

чению, расходов, связанных с
выездом из районов Крайнего
Севера и приравненных к ним
местностей, допускают по смыс

лу, придаваемому им правопри

менительной практикой, воз

можность лишения данной кате

гории граждан права на эту ком

пенсацию.

Федеральному законодателю
предписано внести необходимые

изменения в правовое регулиро

вание финансового обеспечения
указанной меры социальной под

держки. Впредь до внесения над

лежащих изменений в законода

тельство, как постановил Консти

туционный Суд РФ, компенсация
расходов, связанных с выездом
неработающих граждан, получа

ющих трудовую пенсию или пен

сию по государственному пенси

онному обеспечению, из районов
Крайнего Севера и приравнен

ных к ним местностей, относится
к расходным обязательствам Рос

сийской Федерации.

В соответствии с Федеральным
законом закон от 26.04.2013 N 66

ФЗ «О внесении изменений в
Гражданский процессуальный ко

декс Российской Федерации» при
наличии в судах технической воз

можности осуществления видео

конференц
связи лица, участвую

щие в деле, их представители, а
также свидетели, эксперты, спе

циалисты, переводчики могут уча

ствовать в судебном заседании
путем использования систем ви

деоконференц
связи при условии
заявления ими ходатайства об
этом или по инициативе суда. Об
участии указанных лиц в судеб

ном заседании путем использова


ния систем видеоконференц
свя

зи суд выносит определение.

Для обеспечения участия в су

дебном заседании лиц, участвую

щих в деле, их представителей, а
также свидетелей, экспертов,
специалистов, переводчиков пу

тем использования систем видео

конференц
связи используются
системы видеоконференц
связи
соответствующих судов по месту
жительства, месту пребывания
или месту нахождения указан

ных лиц. Для обеспечения учас

тия в деле лиц, находящихся в ме

стах содержания под стражей
или в местах отбывания лишения
свободы, могут использоваться
системы видеоконференц
связи
данных учреждений.

Суд, обеспечивающий участие
в судебном заседании лиц, участ

вующих в деле, их представите

лей, а также свидетелей, экспер

тов, специалистов, переводчиков
путем использования систем ви

деоконференц
связи, проверяет
явку и устанавливает личность
явившихся лиц, берет подписку у
свидетелей, экспертов, перевод

чиков о разъяснении им судом,
рассматривающим дело, прав и
обязанностей и предупреждении
об ответственности за их нару

шение. Указанная подписка не
позднее следующего дня после
дня ее получения направляется в
суд, рассматривающий дело, для
приобщения к протоколу судеб

ного заседания. ■

Юридический отдел 
ЦК Профавиа

лых трудящихся». В ней, в част

ности, предлагается:

1. Сокращение нормальной
продолжительности рабочего
дня или рабочей недели пожи

лых трудящихся, занятых на тя

желых, опасных или вредных ра

ботах;

2. Постепенное сокращение
продолжительности рабочего
времени для всех пожилых тру

дящихся по их просьбе в течение
установленного периода, пред

шествующего дате достижения
ими нормального возраста для
получения пособия по старости;

3. Увеличение продолжитель

ности ежегодного оплачиваемого
отпуска, принимая за основу вы

слугу лет или возраст;

4. Разрешение пожилым трудя

щимся организовать по своему
усмотрению свое рабочее время
и отдых, в частности, предостав

ляя им возможность работать не

полное рабочее время и по сколь

зящему (гибкому) графику;

5. Содействие назначению по

жилых трудящихся на работу,
выполняемую в обычное дневное
время, после определенного ко

личества лет применения их тру

да на полностью или частично
сменной работе.

Статья 37 Закона «О занятости
населения в Российской Федера

ции» от 19.04.1991 г. № 1032
1 го

ворит о возможности заключе

ния гражданами со страховыми
организациями договора добро


вольного страхования на случай
потери работы.

Страховым случаем является
потеря доходов застрахованно

го лица (работника) вследствие
отсутствия его занятости в ре

зультате увольнения по опреде

ленным основаниям. Как прави

ло, это сокращение численнос

ти (штата), ликвидация органи

зации.

Таким образом, целесообразно
предусматривать при заключе

нии коллективного договора до

полнительные гарантии занятос

ти работников старших возраст

ных групп. ■

Комиссия ЦК профсоюза
по правозащитной работе
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ЮРИДИЧЕСКИЙ ВСЕОБУЧ

НОРМОТВОРЧЕСТВО

Транспортные расходы,

связанные с выездом

неработающих пенсионеров

из районов Крайнего Севера,

и приравненных к ним

местностей, относятся к

расходным обязательствам

Российской Федерации

Судебные заседания могут

проводиться с

использованием систем 

видеоконференцDсвязи 

между судами
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В работе XIII конференции рес

публиканского комитета профсо

юза Башкортостана приняли уча

стие заместитель председателя
Профавиа А. Тихомиров, замес

титель председателя ФП РБ В.
Апокин, заместитель руководи

теля Госинспекции труда в РБ 
В. Гребенников, председатель
Свердловской областной органи

зации профсоюза трудящихся
авиационной промышленности
О. Терентьев, руководитель реги

онального отделения Союза ма

шиностроителей России Н. Коз

лова, представители министерст

ва промышленности и инноваци

онной политики РБ, руководите

ли предприятий отрасли.

В основном докладе председа

теля рескома профсоюза Романа
Калякулина были проанализиро

ваны состояние заработной пла

ты на предприятиях отрасли, дея

тельность рескома профсоюза по
охране труда, правовой защите
членов профсоюза, в сфере соци

ального партнерства, определе

ны направления дальнейшей вну

трисоюзной работы. К примеру,
были озвучены предложения ре

скома профсоюза, направленные
в Федерацию профсоюзов РБ, по
формированию проекта Респуб

ликанского трехстороннего со

глашения на 2014–2016 годы:

– Мы предлагаем размер мини

мальной заработной платы работ

ника определять без учета доплат
за работу в праздничные и выход

ные дни, в сверхурочное, вечер

нее и ночное время, на работах с
тяжелыми, опасными и вредными
условиями труда; конкретизиро

вать пункт по индексации зара

ботной платы, установив, что ин

дексацию проводить не реже од

ного раза за календарный год од

новременно для всех категорий

работников на величину не менее
индекса потребительских цен на
товары и услуг; а также внести в
Соглашение норму об обязатель

ном включении в коллективный
договор приложений, содержа

щих локальные нормативные ак

ты (положения, правила, списки
профессий), регулирующие во

просы оплаты труда и занятости,
рабочего времени и времени от

дыха, охраны труда, социальных
льгот для работников.

Говоря заработной плате, Ро

ман Калякулин отметил, что си

туация на ряде предприятий по

прежнему остается непростой:

– За последние три
четыре го

да объемы производства продук

ции в КумАПП увеличились
практически в 4 раза! А вот тако

го роста заработной платы работ

ников в эти периоды не наблюда

лось… Рост заработной платы, по
всей видимости, был обеспечен
только для менеджмента пред

приятия…

Острой видится и ситуация с
производственной загрузкой на
ближайшие годы на предприяти

ях УППО, КумАПП и «Гидравли

ка» (последнее, кстати, уже на
протяжении последних десяти
лет работает в режиме неполной
рабочей недели). По мнению Р.
Калякулина, этот вопрос должен
быть на особом контроле минис

терства промышленности и руко

водства республики: – Необхо

дима четкая республиканская
программа, разработанная в пря

мом взаимодействии с интегри

рованными структурами.

Вопросы охраны труда также
находятся на постоянном контро

ле рескома профсоюза. Несмот

ря на то, что за последние два го

да в отрасли расходы работодате

лей на улучшение условий труда
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Реском «Роспрофавиа» отчитался по основным
направлениям работы за 2011–2012 годы



на одного работающего увеличи

лись с 9,8 тысячи рублей (в 2010
году) до 16,2 тысячи рублей (в
2012 году), уровень производст

венного травматизма продолжа

ет оставаться высоким. Практи

чески ежегодно тяжелые несча

стные случаи происходят в УМ

ПО и УАПО. Было отмечено, что
в расследовании всех произо

шедших несчастных случаев уча

ствовали представители профсо

юза. Пострадавшим на производ

стве в полном объеме были вы

плачены единовременные посо

бия и материальная помощь, пре

дусмотренные коллективными
договорами предприятий.

– В плане правозащитной дея

тельности и вопросов охраны
труда в нашей организации не
остается незамеченным ни одно
заявление или обращение работ

ника. Формальный подход в этих
направлениях напрочь отсутст

вует, – заверил председатель ре

скома профсоюза.

На конференции прозвучала
оценка информационной поли

тики РОБ «Роспрофавиа». В ча

стности, В. Апокин обратил
внимание на высокую инфор

мативность и качество сайта
республиканской организации
профсоюза, однако критически
отозвался о работе первичных

профорганизаций в этом на

правлении – на большинстве
сайтов предприятий авиапрома
отсутствует профсоюзная стра

ничка и информация о работе
первички.

– Важно искать и находить но

вые формы общения между чле

нами профсоюза, – подчеркнул
А. Тихомиров, предложив моло

дежи шире использовать для это

го ресурсы интернета, в частнос

ти, социальных сетей. ■

Наталья Новицкая,
корреспондент газеты 

«Действие», г. Уфа, 
Республика Башкортостан
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В конце апреля делегация Фе

дерации профсоюзов РБ, в кото

рой был представитель РОБ «Рос

профавиа» – автор этих строк,
направилась в г. Екатеринбург
для участия в международном
профсоюзном агитационном ав

топробеге по маршруту Екате

ринбург – Астана – Алматы –
Чолпон
Ата – Бишкек – Екате

ринбург, где приняла участие в
первомайской демонстрации, ор

ганизованной Федерацией проф

союзов Свердловской области.

Цель агитационного автопробе

га – популяризация профсоюз

ной работы, обмен опытом рабо

ты по контролю профсоюзов за
обеспечением безопасных усло

вий труда на рабочих местах, на

лаживание связей между проф

союзными центрами для даль

нейшего сотрудничества. Состав
участников автопробега насчи

тывал 45 профактивистов из раз

личных регионов России. Это
представители Свердловской,
Челябинской, Тюменской облас

тей и Республики Башкортостан.

Вот краткая хроника пробега.
2 мая – прибытие в г. Астана (Ре


спублика Казахстан), участие в ра

боте «круглого стола» на тему
«Стандарты достойного труда», со

стоявшегося в Федерации профсо

юзов Республики Казахстан. В ра

боте «круглого стола» приняли уча

стие председатель Федерации
профсоюзов Абельгази Калиакпа

рович Кусаинов, его заместители,
председатели республиканских от

раслевых профсоюзов.

3 мая – прибытие в г. Алматы (Ре

спублика Казахстан), участие в ра

боте «круглого стола» на тему «Мо

тивация молодежи к охране тру

да», состоявшегося на базе Казах

ского национального технического
университета им. К. Сатпаева.

4 мая – прибытие в г. Чолпон

Ата (Республика Кыргызстан),
встреча с представителями Феде

рации профсоюзов Республики
Кыргызстан.

5 мая – встреча с главным тех

ническим инспектором труда Фе

дерации профсоюзов Республики
Кыргызстан. Цель встречи – об

мен опытом по вопросам контро

ля профсоюзов за обеспечением
безопасных условий труда на ра

бочих местах, обсуждение вопро

сов контроля выполнения трудо

вого законодательства на пред

приятиях, производственного
травматизма и расследования не

счастных случаев на производст

ве, социального страхования ра

ботников, аттестации рабочих
мест по условиям труда, взаимо


действия с органами государст

венного контроля и надзора, со

вершенствования законодатель

ства в сфере охраны труда.

6 мая – состоялись спортивные
соревнования по футболу и во

лейболу между командами проф

союзного актива санатория
про

филактория «Голубой Иссык

Куль» (Республика Кыргызстан)
и российской делегации. Сорев

нования прошли в теплой друже

ской обстановке, команды на

граждены памятными призами.

7 мая – прибытие в г. Бишкек
(Республика Кыргызстан), учас

тие в работе «круглого стола» на
тему «Позиция профсоюзов по
вопросу сохранения гарантий и
компенсаций работникам, рабо

тающим во вредных и опасных
условиях труда». В работе «круг

лого стола» приняли участие
председатель Федерации проф

союзов Республики Кыргызстан
Асылбек Токтогулович Токтогу

лов, его заместители, председате

ли республиканских отраслевых
профсоюзов. По окончании ра

боты «круглого стола» участни

ками агитпробега в преддверии
праздника Дня Победы возложе

ны цветы у Вечного огня на пло

щади Победы г. Бишкека в па

мять о погибших в Великой Оте

чественной войне. Убытие из Ре

спублики Кыргызстан 7 мая, при

бытие в г. Уфу 10 мая 2013 г.

Вот такой насыщенный, макси

мально полезный во всех отно

шениях состоялся автопробег! ■

О.Г. Мельников,
главный технический инспектор

труда РОБ «Роспрофавиа»
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Международный АВТОПРОБЕГ
состоялся. ЕСТЬ КОНТАКТ!



Первичные профсоюзные ор

ганизации, входящие в Самар

скую областную организацию
профсоюза, в вопросах охраны
труда руководствуются, прежде
всего, Трудовым Кодексом Рос

сийской Федерации, Федераль

ным отраслевым соглашением,
коллективными договорами меж

ду работниками предприятия в
лице председателя первичной
профсоюзной организации и ра

ботодателем.

Для предприятий Самарской
области продолжают оставаться
актуальными вопросы разработ

ки и внедрения системы управле

ния охраной труда на основе при

нятых государственных стандар

тов по данному направлению и
постановления правительства
Самарской области от 16 декабря
2011 года №810 «О системе уп

равления охраной труда в Самар

ской области».

Коллективные договоры за

ключены на всех предприятиях
авиационной промышленности
Самарской области. В колдогово

рах имеются разделы охрана тру

да и обязательные приложения,
отражающие основные направ

ления работы по соблюдению
требований охраны труда. Это
обеспечение спецодеждой и
средствами индивидуальной за

щиты, предоставление компенса

ций за работу во вредных и (или)
опасных условиях труда, обеспе

чение смывающими и обезжири

вающими средствами, молочны

ми продуктами и другие.

На заседаниях президиума об

ластного комитета профсоюза
регулярно рассматриваются во

просы охраны труда.

В рамках подготовки для рас

смотрения на заседании прези

диума вопроса «О работе пер

вичных профсоюзных организа

ций по контролю за выполнени

ем раздела «Охрана труда» кол

лективных договоров предприя

тий» был проведен детальный
анализ разделов «Охрана труда»
коллективных договоров каждо

го предприятия и изучена работа
профсоюзных комитетов. По ре

зультатам изучения вопроса бы

ли выработаны рекомендации

для первичных профсоюзных
организаций.

В Самарской областной орга

низации профсоюза вопросы для
обсуждения на заседании прези

диума подготавливаются так, что

бы присутствующие могли не
только выслушать основного до

кладчика по рассматриваемой те

ме, проводимой работе, но и по

делиться опытом своей работы на
конкретном предприятии.

В таком формате на заседании
президиума рассматривались во

просы состояния охраны труда
на отдельных предприятиях, а
именно «О практике работы по
защите трудовых прав работни

ков предприятий в области охра

ны труда первичной профсоюз

ной организации ОАО «Кузне

цов» и ОАО «Авиаагрегат». Была
дана оценка работы данных пер

вичных профсоюзных организа

ций по вопросам охраны труда.
Работа в ОАО «Авиаагрегат»
признана удовлетворительной,
на предприятии создан и эффек

тивно работает комитет по охра

не труда на паритетных началах с
работодателем.

На сегодняшний день комите

ты по охране труда созданы и
начали работу в ОАО «Авиакор


авиационный завод», ОАО
«Кузнецов» и на других пред

приятиях.

По моему мнению, комитет по
охране труда на паритетной ос

нове, созданный из представите

лей работодателя и первичной
профсоюзной организации, и
коллективный договор являются
наиболее прогрессивными фор

мами социального партнерства в
вопросах охраны труда, работаю

щими на конечный результат.

На наших предприятиях с уче

том сложившейся практики и
специфики производства, со

стояния травматизма сложились
свои формы и методы общест

венного контроля по защите
трудовых прав работников в об

ласти охраны труда. Например,
в ОАО «Авиаагрегат» создан и
действует единый механизм уп

равления охраной труда, осно

ванный на 12 стандартах пред

приятия, на которых базируется
система управления охраной
труда. Координация работы осу

ществляется комитетом по охра

не труда, который работает во
взаимодействии с руководите

лями цехов, службы охраны тру

да и представителями профсо

юзного комитета.
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В ОХРАНЕ ТРУДА 
МЕЛОЧЕЙ НЕТ

В.М. Медведева,

технический инспектор труда профсоюза в Самарской области 



На всех предприятиях Самар

ской области существует практи

ка заслушивания на заседаниях
профкома представителей работо

дателя по вопросам охраны труда –
о состоянии травматизма, состоя

нии и ремонте санитарно
быто

вых помещений; о культуре про

изводства, об аттестации рабочих
мест; об обеспечении спецодеж

дой, спецобувью, СИЗ и другим.

Профсоюзные комитеты ак

тивно участвуют в работе комис

сий по культуре производства, в
проведении аттестации рабочих
мест по условиям труда. В ОАО
«Металлист
Самара», ОАО
«Авиаагрегат», ОАО «Гидроавто

матика», ЗАО «Завод аэродром

ного оборудования» аттестация
проведена полностью.

Под особым контролем первич

ной профсоюзной организации
ОАО «Кузнецов» находятся во

просы аттестации рабочих мест
по условиям труда. Для специали

стов предприятия, участвующих
в проведении аттестации, был
проведен выездной учебный се

минар по вопросу «Аттестация
рабочих мест» с участием специ

алистов инспекции труда и уп

равления труда Самарской обла

сти, Федерации профсоюзов Са

марской области, областной ор

ганизации Профавиа.

Аттестацию рабочих мест на
других предприятиях Самарской
области планируется завершить
в 2013 году.

Профсоюзные комитеты пред

приятий большое внимание уде

ляют контролю за проведением
медосмотров и предоставлением
путевок на санаторно
курортное
лечение по рекомендациям
профпатологов.

На предприятиях в соответст

вии с Типовыми отраслевыми
нормами работникам бесплатно
выдаются спецодежда и средства
индивидуальной защиты. Но на
отдельных предприятиях имеют

ся недостатки по ее качеству, не
выполнятся сроки замены из
за
недостаточного финансирова

ния. В ОАО «Металлист
Сама

ра», ОАО «Авиакор
авиацион

ный завод», ОАО «Авиаагрегат»
жалоб по обеспечению средства

ми индивидуальной защиты нет.

В ОАО «Металлист
Самара»
был период, когда профком со

ставлял график обеспечения
спецодеждой работников по це

хам и отслеживал обеспечение
ею каждого работника подразде

ления. В настоящее время значи

тельно улучшилось обеспечение
спецодеждой, спецобувью. Ныне
спецодеждой на предприятии
обеспечены все, и этот вопрос
потерял актуальность.

Особое внимание уделяется
взаимодействию и деловому со

трудничеству председателей ко

миссии по охране труда первич

ных профсоюзных организа

ций, уполномоченных по охране
труда со службами охраны тру


да предприятий. Как показыва

ет практика, там, где такое со

трудничество есть, и результат
работы соответствующий. Так, в
ОАО «Кузнецов», ОАО «Авиааг

регат», ЗАО «Завод аэродромно

го оборудования» и ОАО «Гид

роавтоматика» по личным заяв

лениям работников введена за

мена молока на денежную ком

пенсацию.

Координирует работу комис

сий охраны труда предприятий
комиссия охраны труда и здоро

вья Самарской областной орга

низации, в которую входят пред

седатели комиссий по охране
труда первичных профсоюзных
организаций предприятий и ра

ботники отделов охраны труда
предприятий.

Большое внимание уделяется
вопросам обучения. На семина

рах
совещаниях, организован

ных Самарской областной орга

низацией, обсуждались следую

щие вопросы:

■ о состоянии производствен

ного травматизма на предприяти

ях отрасли,

■ о проведении смотров
кон

курсов на звание «Лучший упол

номоченный по охране труда»,

■ о выплатах, производимых
Фондом социального страхова

ния РФ,

■ о проведении медицинских
осмотров на предприятиях,

■ изменения в законодательст

ве по охране труда,
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■ об участии профсоюзного ак

тива в аттестации рабочих мест,

■ о выполнении раздела «Охра

на труда и здоровье» Федераль

ного отраслевого соглашения на
предприятиях отрасли и предло

жения в новое ФОС,

■ о предоставлении медицин

ских услуг с 1 января 2013 года в
Самарской области,

■ о законе Самарской области
от 10 сентября 2012 года №90
ГД
«О социальном партнерстве в
сфере труда на территории Са

марской области»,

■ об оплате расходов на лечение
и реабилитацию застрахованно

го при тяжелом несчастном слу

чае из средств Фонда социально

го страхования,

■ о дополнительных страховых
взносах работодателями в ПФР
за работающих по Спискам №1 и
№2 и контроле за их перечисле

ниями.

Как правило, на семинары
со

вещания приглашаются специа

листы органов государственного
надзора и контроля за условиями
труда – главный эксперт Управ

ления по охране труда, юрист ре

гионального отделения ФСС РФ,
главный специалист Роспотреб

надзора, начальник отдела Госу

дарственной инспекции труда
Самарской области.

Выступления специалистов та

кого уровня формируют профес

сиональный подход в решении
вопросов по охране труда и усло


виям труда, производственной
санитарии и способствуют до

стойному общению с работода

телем.

Информированность профак

тива по вопросам охраны труда
осуществляется на семинарах

совещаниях, собраниях и конфе

ренциях, с помощью профсоюз

ных стендов и заводских газет.

К сожалению, в 2012 году на

блюдался рост уровня травматиз

ма. В 2012 году на предприятиях
Самарской области произошло
77 несчастных случаев, это на 8
больше, чем в 2011 году. Рост
травматизма отмечен в ОАО
«Кузнецов», ОАО «Авиакор

авиационный завод», ОАО «Ме

таллист
Самара». Связано это,
прежде всего, с увеличением
объема производства в 2012 году.
И одной из причин роста травма

тизма считаю интенсификацию
труда. Уровень тяжелого травма

тизма остался на прежнем уров

не – 3 тяжелых несчастных слу

чая. Смертельных случаев на
предприятиях нет.

Самарская областная организа

ция профсоюза трудящихся
авиационной промышленности,
совершенствуя стиль и методы
работы в вопросах охраны труда,
считает необходимым:

■ повышать активность и ре

зультативность проведения са

мостоятельных проверок состоя

ния условий и охраны труда на
рабочих местах уполномоченны


ми по охране труда, председате

лями цехкомов, комиссиями
профкомов,

■ продолжать работу по усиле

нию профсоюзного контроля за
выполнением коллективного до

говора по защите прав работни

ка на здоровые и безопасные ус

ловия труда, добиваясь выделе

ния необходимого финансиро

вания,

■ активно использовать соци

альное партнерство и сотрудни

чество профсоюзного актива,
уполномоченных со службами
охраны труда, комитетом по ох

ране труда для обеспечения тре

бований охраны труда на рабо

чих местах,

■ оказывать первичным проф

союзным организациям методи

ческую и правовую помощь, про

водить обучение, информацион

ную и разъяснительную работу
по законодательству для профсо

юзных активистов, членов проф

союза, повышать требователь

ность и добиваться активизации
их работы,

■ проводить регулярные встре

чи с профсоюзным активом,
уполномоченными по охране
труда на предприятии.

Систематическая, грамотная,
квалифицированная работа
профсоюзного актива в вопросах
охраны труда способствует ук

реплению авторитета первичной
профсоюзной организации и
профсоюза в целом. ■

w w w . p r o f a v i a . r u В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 2

В
 П

Р
О

Ф
С

О
Ю

З
Н

О
М

 П
О

Л
Е

29

ТЕРРИТОРИЯ



Открытое акционерное общест

во «СТАР» – это крупное пред

приятие по проектированию и се

рийному производству топливно

регулирующей аппаратуры для
авиационных двигателей и систем
наземной тематики с численнос

тью работающих более 4 тысяч че

ловек. В ОАО принят и действует
коллективный договор на
2012–14 годы, которым определе

но, что стабильная и эффективная
работа предприятия возможна
только на основе социального
партнерства работодателя и проф

союза. В составе профкома рабо

тают социально
бытовая комис

сия, комиссия содействия семье,
школе и культуре; на паритетной
основе образована комиссия по
социальному страхованию, кото

рую возглавляет заместитель
председателя профкома Михаил
Яковлевич Новокрещенных. Чле

ны этих комиссий вносят предло

жения для включения в соответст

вующие разделы коллективного
договора при его заключении и в
дальнейшем отслеживают их вы

полнение.

Работников предприятия обес

печивает горячим питанием и по

луфабрикатами ООО «Комбинат
питания», который приобрел это
право в результате проведенного
в 2011 году тендера, при этом в со


став конкурсной комиссии вхо

дил представитель профсоюзного
комитета. На промплощадках ра

ботают 8 столовых, 6 буфетов, а
также до десятка комнат приема
пищи. Социально
бытовая комис

сия под руководством Натальи
Александровны Ребровой, пред

цехкома цеха 35, осуществляет
постоянный мониторинг за рабо

той объектов питания, проводит
плановые и внеплановые по обра

щениям работников проверки с
обязательным составлением ак

тов, которые вручаются руковод

ству комбината питания для уст

ранения выявленных недостатков
с последующим информировани

ем трудового коллектива о приня

тых мерах.

В 2012 году комиссией был про

веден смотр
конкурс «Культур

ное обслуживание» с целью повы

шения уровня обслуживания, со

здания благоприятного климата в
коллективе, привлечения работ

ников к более активному посеще

нию подразделений комбината
питания. Коллективы – победи

тели смотра
конкурса были на

граждены почетными дипломами
профсоюзного комитета и денеж

ными призами руководства ком

бината питания.

В коллективный договор по ини

циативе профкома внесен пункт о

дополнительных выплатах целево

го назначения на частичную опла

ту питания, сумма составляет око

ло пятидесяти рублей на одну рабо

чую смену. Этой компенсации, ко

нечно, уже недостаточно в связи с
удорожанием стоимости обедов,
так как постоянно растут цены на
продукты питания и услуги естест

венных монополий. Переговоры с
работодателем об увеличении сум

мы выплат пока не дают положи

тельного результата, потому что со

ответствующие средства не преду

смотрены в бюджете предприятия
на текущий год.

В поле зрения этой комиссии
постоянно находятся состояние и
ремонт санитарно
бытовых поме

щений. В прошлом году были про

ведены ремонты СБП в девяти
структурных подразделениях, в
том числе капитально отремонти

рованы кабинеты и подсобные
помещения отделения профилак

тики, расположенного на терри

тории предприятия. Приведение
этого объекта в нормативное со

стояние позволит в дальнейшем
получить лицензию и иметь на
предприятии автономное полно

ценное медицинское учреждение
по обслуживанию работников не

посредственно на территории
промплощадки.

На балансе Общества находится
детский оздоровительный лагерь
«Орленок», расположенный в 50
км от Перми, рядом с курортом
«Усть
Качка» на берегу реки Кама,
в экологически чистом районе. С
2007 года предприятием заключен
договор с профильной организа

цией «Некоммерческое партнер

ство «Дружба» о передаче ей в
оперативное управление имуще

ственного комплекса «ДОЛ «Орле

нок». Согласно этому договору ор

ганизация готовит лагерь к прове

дению летнего сезона, заключает
договоры с поставщиками услуг и
работ, необходимых для поддер

жания имущества в пригодном для
целей его использования состоя

нии (поставка ГСМ, услуги Роспо

требнадзора, наем персонала и оп

лата его труда и т.д.). Завод от сво

его имени заключает договоры на
электроснабжение, связь, водо
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снабжение и водоотведение, несет
расходы по обязательным плате

жам в виде налоговых и иных от

числений в связи с наличием в соб

ственности имущества и использо

ванием земельного участка.

Заявки работников предприя

тия в 2012 году удовлетворены на
100%. При полной стоимости пу

тевки 15 000 рублей сумма роди

тельского взноса совместным ре

шением дирекции и профсоюзно

го комитета была установлена:

– для одиноких – 2000,00 руб.;
– для остальных родителей –

2750,00 руб.;
– для работников, имеющих

внуков – 3650,00 руб.;
– малообеспеченные и много


детные семьи от родительского
взноса были освобождены.

Профсоюзный комитет осуще

ствлял контроль за ходом подго

товки лагеря к работе в летних ус

ловиях, принимал участие в рабо


те приемочной комиссии, особое
внимание уделял транспортиров

ке детей в лагерь и обратно; ко

миссия содействия семье, школе
и культуре под председательством
Татьяны Степановны Баталовой,
предцехкома ЦЗЛ, собирала заяв

ки от работников, оповещала о да

тах родительских дней и т.д. Реви

зионная комиссия совместно с
членами социально
бытовой ко

миссии ежемесячно с выездом в
лагерь проверяла рацион пита

ния, санитарно
гигиеническое со

стояние пищеблока, изолятора и
спальных корпусов, проводились
контрольные пробы блюд и т.д. с
составлением итогового акта. Все
возникающие вопросы оператив

ного характера, проблемы взаи

модействия между предприятием,
лагерем и родителями решал за

меститель председателя профко

ма. Две группы детей в количест

ве 38 человек отдохнули в сана


торном лагере «Уральские само

цветы» в г. Анапа.

Председатели профсоюзных
комитетов подразделений при

нимали самое активное участие в
организации оздоровления де

тей: разъясняли родителям усло

вия приобретения путевок, соби

рали необходимые документы,
работали на «субботнике» 29 мая
по приведению территории лаге

ря в надлежащий порядок и т.д.

На заводской лыжной базе
«Урал» отдел социальных про

грамм совместно с профактивом
проводит различные соревнова

ния, организует отдых работни

ков и их семей. В летний период
комиссия по работе с молодежью
организовала «субботник» по
приведению базы в нормативное
состояние, во время проведения
этого мероприятия с молодыми
работниками встретился управля

ющий директор предприятия С.В.
Попов, который обсудил с ними
проблемы молодежного движе

ния на предприятии, ответил на
многочисленные вопросы, инте

ресующие молодежь.

Через комиссию социального
страхования работники оформля

ют все выплаты государственных
пособий, а также выплаты, предус

мотренные коллективным догово

ром: на дополнительное питание
женщинам в дородовый период,
ежеквартальную материальную
помощь в размере 5% средней зара

ботной платы многодетным, одино

ким и малообеспеченным семьям,
имеющим детей до 18 лет включи

тельно, и многое другое.

В рамках договора коллективно

го добровольного страхования
проводится оздоровление работ

ников, на эти цели также предус

мотрены средства в бюджете 
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Оздоровительный лагерь «Oрленок»



профорганизации, в 2012 году оз

доровлено 108 человек. Конечно,
это мало для четырехтысячного
коллектива.

Взаимоотношения профсоюза с
руководством предприятия всегда
строились на принципах социаль

ного партнерства. И сегодня бла

годаря этому нам удается решать
многие социально
бытовые про

блемы. Профсоюзный комитет
строит свою работу так, чтобы
усилия профсоюза в заботе о со

здании для коллектива необходи

мых условий для эффективного
труда и полноценного быта и от

дыха были востребованы. И, в ко

нечном счете, это выигрыш для
коллектива, а значит, и производ

ства. И это в акционерном обще

стве «СТАР» хорошо понимают. ■

Б.Д. Красноперов,
председатель первичной 

профсоюзной организации
«СТАР�ИНКАР»
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Оздоровительный лагерь «Oрленок»

Выбор спецодежды
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Лыжная база

Молодежный субботник на лыжбазе



В ОАО «КАПО им. С.П. Горбу

нова» прошел конкурс профес

сионального мастерства среди
молодых специалистов рабочих
профессий и инженеров в возра

сте до 27 лет.

В конкурсе принимали участие
47 представителей цехов и отде

лов общества по специальностям:
слесарь
сборщик летательных
аппаратов, слесарь механосбо

рочных работ, токарь, инженер

технолог, инженер
конструктор.

Конкурс открыл директор по
персоналу общества М.В. Сивко.
С напутственными словами вы

ступили председатель молодеж

ной организации Н.Р. Мингазов,
председатель первичной профсо

юзной организации И.Р. Ганиев,
первый заместитель генерально

го директора – исполнительный
директор З.В. Миргалимов. Они
пожелали всем участникам кон

курса успешного состязания в
знании теоретических вопросов
и выполнения практического за

дания по своей специальности.
Далее все участники приступили
к выполнению своих заданий, ре

зультаты строго оценивало ком

петентное жюри.

Для всех участников и органи

заторов конкурса профессио

нального мастерства было орга

низовано бесплатное горячее пи

тание.

Награждение проходило в тор

жественной обстановке в одном
из цехов агрегатного производст

ва. Под бурные аплодисменты бо

лельщиков всем победителям и

призерам конкурса были вруче

ны почетные дипломы, денежные
сертификаты для приобретения
подарков, объявлена благодар

ность с занесением в трудовую
книжку. Награждены самый мо

лодой участник конкурса и участ

ник в номинации «За волю к по

беде». Администрация и профсо

юзный комитет вручили всем
участникам конкурса сертифи

каты для получения билетов на
Универсиаду
2013 года.

После церемонии награждения
победителей конкурса подписан
приказ
постановление о присво

ении очередных разрядов и кате

горий победителям конкурса и
установлении надбавок победи

телям и призерам, согласно По

ложению «О конкурсе профес

сионального мастерства».

Поздравляем победителей кон

курса с победой! ■

Л.Г. Прорехин,
технический инспектор по труду
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ПОБЕДИТЕЛЯМ –ПОБЕДИТЕЛЯМ – 
УНИВЕРСИАДА-2013!УНИВЕРСИАДА-2013!

Молодые токари выполняют свои
практические задания

СлесариDсборщики
приступили к выполнению

своих практических заданий

Победители и призеры конкурса
профессионального мастерства на КАПО

ИнженерыDтехнологи
выполняют свои задания



«Какое направление деятель

ности профсоюза является ос

новным? Что вы считаете глав

ным в своей профсоюзной рабо

те?». С подобными вопросами не
раз приходится сталкиваться
профсоюзным активистам, даже
тем, кто отдал этой работе не
один год. Но молодежному акти

ву, который делает первые шаги
в новом для себя направлении
деятельности, ответить на такие
вопросы не просто. Тем более в
присутствии коллег и опытных
профсоюзных работников. Од

нако на эти и ряд других вопро

сов пришлось отвечать участни

кам отраслевого регионального
молодежного конкурса «Проф

лидер
2013», который второй год
подряд проводит Пермская тер

риториальная организация Проф

авиа.

Итак, обо всем по порядку.
14 мая в помещении общест


венного центра «Чкаловский» на
конкурсной площадке встрети

лись пятеро молодых, полных оп

тимизма конкурсантов, которые
представляли три первичные
профсоюзные организации:
«Пермские моторы», «СТАР
ИН

КАР» и «Авиадвигатель». Каж

дый из них предварительно
представил в оргкомитет эссе на
тему «Молодежь в профсоюзе».

На этапе самопрезентации кон

курсанты защищали проект, в
котором необходимо было пока

зать: «Что я сделал для профсою

за, и, что планирую сделать в бу

дущем».

На следующем этапе конкурса
участникам пригодились зна

ния, полученные за прошедший
учебный год в учебном центре
профсоюзов. Блиц
турнир, кото

рый ожидал конкурсантов, со

держал ряд вопросов, касаю

щихся разных направлений дея

тельности профсоюза, начиная с
истории профсоюзного движе

ния и заканчивая трудовыми от

ношениями, вопросами охраны
труда. Пройти полностью «сту

пеньки» знаний удалось не всем,
но именно здесь выявились яв

ные лидеры.

Впереди ожидало последнее,
но, пожалуй, самое непростое
испытание. Каждый из участни

ков подготовил выступление на
предложенную тему, и тут при

годились не только теоретичес

кие знания, но и опыт профсоюз

ной работы в своих подразделе

ниях. Учитывая свободный стиль
выступления, ребята смогли про

явить креативный подход, рас

суждая на тему новых методов в
информационной работе проф

союза – именно о ней шла речь

в выступлении Марии Шерсто

битовой, представительницы
ППО «Пермские моторы».

Елена Соколова, представляя ту
же организацию, начала свое вы

ступление со слов: «Я не считаю
это работой – это праздник! Это
всегда что
то новое…». Ее тема:
«Что вам дает работа в профсою

зе?». Отвечая на вопросы жюри,
она поделилась своим опытом об

щения в цехе, где профсоюзному
лидеру приходится сталкиваться
с совершенно разными людьми и
абсолютно противоположными
мнениями о деятельности проф

союза. Однако грамотность Еле

ны, ее умение находить подход к
людям помогают подобрать нуж

ные слова, и такое общение не ос

тается незамеченным – в подраз

делении Е. Соколовой один из са

мых высоких показателей уровня
профсоюзного членства на пред

приятии.

Непростой темы коснулась
Елена Тонкова. На вопрос «Что
вы считаете главным в своей
профсоюзной работе?» Лена од

нозначно ответила: «Охрана тру

да». Работая в исследователь

ском цехе, где ряд работников
находится во вредных условиях,
она не раз сталкивалась с нару

шением норм и правил охраны
труда. Но оставить коллег один
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на один со своими проблемами –
не в характере молодежного
профсоюзного лидера. Приходит

ся, как отметила она, учить нео

пытных работников, подсказы

вать им, а также напоминать о
своих правах и гарантиях тем, кто
отдал предприятию не один деся

ток лет. 

Оценить свои лидерские каче

ства пришлось Екатерине Григо

рьевой, работнице ОАО «Авиа

двигатель». Рассуждая на тему
«Какими качествами мотиватора
вы обладаете или не обладаете?»,
Кате пришлось проанализировать
не только свои личные качества,
но и провести анализ проделан

ной работы на предприятии, в
своей профсоюзной организации,
где она возглавляет комиссию по
работе с молодежью при профсо

юзном комитете.

Представитель ОАО «СТАР»
Андрей Чванов на вопрос «Какое
направление деятельности проф

союза является основным?» без
тени сомнения ответил: «Защита
и представление прав и интере

сов работников». Рассуждая на
данную тему, Андрей коснулся
также коллективного договора,
контроль за исполнением кото


рого также является одной из
важных задач профсоюзной ор

ганизации.

Перед жюри стояла задача не
из простых – не только подсчи

тать выставленные баллы, но и
решить, кого из явных лидеров
направить на следующий этап
конкурса – краевой. Посове

щавшись, жюри пришло к едино

му мнению: на конкурс будут за

явлены трое участников, кото

рые стали победителями в раз

личных номинациях. «Мое буду

щее – профсоюз!» – победу в
данной номинации завоевал Ан

дрей Чванов, в номинации
«Профсоюзный позитив» победа
единогласно была отдана Елене
Соколовой, диплом победителя в
номинации «Профсоюзный ли

дер» был вручен Елене Тонко

вой. Остальные участники были
также отмечены благодарностя

ми президиума Пермского Сове

та Роспрофавиа за активное уча

стие в конкурсе.

Необходимо отметить, что про

грамма конкурса «Профлидер
2013» является разработкой уча

стницы и призера Всероссийско

го конкурса «Профлидер
2012»
Стеллы Эмир
Вели, кандидатура

которой также будет представле

на для участия в конкурсе, про

водимом Пермским крайсовпро

фом в июне этого года.

В пользе и эффективности дан

ного мероприятия нет сомнений.
Участники анализируют свою
работу, проявляют навыки пуб

личного выступления, демонст

рируют уровень теоретических
знаний. Успешное выступление
нашей молодежи в конкурсе
профсоюзных лидеров в 2012 го

ду, когда на краевом этапе все
трое участников стали победите

лями и представляли Пермский
край на Всероссийском конкур

се, показало большой интерес и
желание молодежи принимать
участие в профсоюзной жизни
своих предприятий. Задача каж

дой профсоюзной организации
– выявить среди молодых работ

ников тех, кто хочет и может за

ниматься общественной рабо

той, дать им возможность про

явить себя не только на рабочем
месте, но и в профсоюзном поле,
где опыт и профессионализм не
менее важны. ■

Ульяна Крапивина, 
ведущий специалист Пермского

Совета Роспрофавиа
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Молодежная организация ма

шиностроительного завода име

ни Калинина (МЗиК) приняла
участие в V Всероссийском кон

курсе агитбригад «Профсоюзы –
за достойный труд», который
прошел в Первоуральске.

23 команды – представители
крупнейших промышленных
предприятий Свердловской, Тю

менской, Челябинской, Курган

ской областей, Удмуртии, Перм

ского края и Санкт
Петербурга
приехали на уральскую землю,
чтобы обменяться опытом попу

ляризации профсоюзной работы.
На мероприятии присутствовали
заместитель председателя ППО
Каменск
Уральского литейного
завода Елена Алексеевна Двин

ских, технические инспекторы
областной организации и ППО
МЗиК Марина Семеновна Коле

гова и Елена Николаевна Разоре

нова, представитель ППО
«ВСМПО
АВИСМА» Андрей Ге

оргиевич Красовских и председа

тель областной организации
Профавиа Олег Борисович Те

рентьев.

Федерация профсоюзов Сверд

ловской области в свое время
стала инициатором возрождения
движения профсоюзных бригад.

Теперь уже на базе ФПСО про

ходит всероссийский конкурс, в
котором принимают участие ко

манды самых разных регионов
страны. «Профсоюзы – за до

стойный труд!» – традиционная
тема нашего конкурса, – гово

рит председатель молодежного
совета при ФПСО Алексей Сля

зин. – Поскольку она вмещает в
себя все разнообразие профсо

юзной работы – от борьбы за до

стойную зарплату до социальных
гарантий трудящимся». 

В первый день конкурса участ

ники представили на суд жюри и
зрителей «визитку», в которой
рассказали о своем предприятии.
А главная часть – выступление
агитбригад – состоялась во вто

рой день.

– Мы участвовали в таком кон

курсе впервые, поэтому были не

много «не в формате». Наша ми

ни
сценка о том, как можно ра

ботнику защитить свои права
при помощи профсоюза, основы

валась на реальных событиях. На
подготовку мы затратили три не

дели и выступили хорошо. На
мой взгляд, наше представление
было даже интересней, чем у
других команд. Но мы не выдви

гали прямых лозунгов, характер


ных для этого вида пропаганды, –
делится впечатлениями художе

ственный руководитель агитбри

гады ОАО «Машиностроитель

ный завод имени М.И. Калини

на», монтажник летательных ап

паратов цеха 38 Сергей Рудиков.
– Поэтому гран
приз конкурса
достался не нам, а команде
«Энергетик» из Верхней Салды.

– Тем не менее, уже имея за
плечами определенный опыт, мы
намерены в следующем году сно

ва выйти на сцену и бороться за
первое место, – считает предсе

датель совета молодежи завода
Ренальд Халилов. – Еще один
большой плюс от этой поездки –
общение с молодежью других
предприятий. Мы для каждой ко

манды подготовили сувениры и
диски с фильмом о заводе. Так
что об истории МЗиКа и его сего

дняшних достижениях узнают
далеко за пределами Свердлов

ской области. Возможно, кто
то
захочет связать свое будущее
именно с нашим предприятием.
А что касается нашей агитбрига

ды, мы готовы выходить на пло

щадки ОАО «МЗиК»! ■

Наталья Заплатина, 
редактор газеты «Калининец», 

ОАО «МЗиК», г. Екатеринбург
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После проведения экономичес

ких реформ в России реформи

рованию подверглись и образо

вательные программы, в том чис

ле по истории государства. До

статочно отметить, что для изуче

ния истории Великой Отечест

венной войны в программах оста

лось мизерное количество учеб

ных часов, в результате многих
знаменательных дат, свиде

тельств патриотизма и героизма
советского народа, проявленных
в этот период, дети не знают. По

этому Совет ветеранов Сара

пульского электрогенераторного
завода принял решение перест

роить свою работу, обратив осо

бое внимание на воспитание под

растающего поколения на совет

ских традициях, не уменьшая
при этом внимания работе со
старшим поколением, привлекая
ветеранов к работе с молодежью.

У нас на предприятии трудит

ся много допризывной и отслу

жившей в армии молодежи. Не
один десяток лет работает Совет
воинов запаса, взаимодействуя
с Советом ветеранов. Председа

телем Совета воинов запаса яв


ляется генеральный директор
нашего предприятия, депутат
Госсовета Удмуртской респуб

лики Сергей Васильевич Муси

нов, а его заместителем – вете

ран завода, истинный патриот,
член Совета ветеранов Аркадий
Иванович Котельников. Работа
по патриотическому воспита

нию молодежи проводится боль

шая, к ней мы привлекаем как
заводчан, так и ребят из под

шефных учебных заведений и
детских садов.

О работающей молодежи
Военно
патриотическая работа

по подготовке юношей к службе
в рядах Вооруженных Сил не
один десяток лет проводится за

водским Советом воинов запаса.
На предприятии имеются все ус

ловия для проведения теоретиче

ских и практических занятий.
Так, изучение Устава Вооружен

ных Сил, устройства индивиду

альных средств защиты и обуче

ние практическому их использо

ванию, изучение стрелкового
оружия (автомата М.Т. Калашни

кова), соревнования по стрельбе
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из пневматического оружия про

водятся на территории завода в
защитном сооружении граждан

ской обороны.

Свою физическую форму ребя

та совершенствуют на стадионе,
в спортзале, плавательном бас

сейне.

Давней традицией завода явля

ются торжественные проводы
призывников в ряды Вооружен

ных Сил, которые организуются
в подразделениях предприятия с
приглашением представителей
администрации завода, профко

ма, ветеранов войны и труда, вои

нов запаса, родителей, родных и
друзей. От присутствующих при

зывник получает добрые пожела

ния, ему вручают подарок от кол

лектива.

Согласно коллективному дого

вору ОАО «СЭГЗ», юношам,
призывающимся в Российскую
Армию, в торжественной обста

новке выплачивается денежное
вознаграждение в размере 2000
рублей.

На территории завода имеется
стела памяти воинам
заводчанам,
не вернувшимся с полей Великой
Отечественной. У этой стелы
призывники дают клятву на вер

ность служения Родине.

Традиционно каждый год, ко
Дню защитника Отечества и ко
Дню Победы будущие защитни

ки Отечества вместе с ветерана

ми Великой Отечественной вой

ны и труда возлагают цветы к мо

гилам погибших при исполнении
воинского долга.

Связь с трудовым коллективом
солдат
заводчан не прерывается и
во время прохождения ими ар

мейской службы. Они получают
письма не только от родных, но и
от коллег по работе. Совет воинов
запаса ведет переписку с коман

дирами воинских частей, в кото

рых ребята проходят службу.

В заводской газете «Наша
жизнь» имеется страничка «По

лигон», где публикуются солдат

ские письма об армейских буд

нях, отзывы командиров воин

ских частей, фотографии отлич

ников боевой подготовки. Номе

ра таких газет направляются сол

дату и командиру части.

На предприятии существует
также давняя традиция: ко Дню
защитника Отечества трудовые
коллективы собирают для своих
военнослужащих праздничные
посылки, причем, согласно кол

договору, посылки отправляются
за счет предприятия.

После службы в армии наши
заводчане, как правило, возвра

щаются в свои подразделения. В
коллективном договоре закреп

лено преимущественное право
приема на работу и получение
подъемных в размере 7000 руб

лей для заводчан, вернувшихся
после службы в свой коллектив в
течение трех месяцев после де

мобилизации. Кроме того, им
вручается ценный подарок от ге

нерального директора.

У заводского Совета воинов
запаса сложились хорошие от

ношения с Главным управлени

ем по воспитательной работе Во

оруженных Сил Российской Фе

дерации. Заместитель министра
обороны по воспитательной ра

боте генерал
полковник Нико

лай Иванович Резник прислал
Совету методическую литерату

ру по военно
патриотической
тематике.

В комнате Совета воинов запа

са оборудованы стенды с фото

графиями активистов, папки с
методической литературой и фо

тоальбомы проведенных меро

приятий. Актив воинов запаса
проводит большую работу по воен

но
патриотическому воспитанию
молодежи в учебных заведениях
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поселка Южный, в котором рас

положено предприятие.

Ежегодно ко Дню защитника
Отечества Совет ветеранов соби

рает на праздничное застолье до
50 ветеранов, отслуживших в
свое время в рядах Советской
Армии. Пенсионеров поздравля

ют представители профкома, Со

вета молодежи, воспитанники
детских садов и подростковых
клубов.

Работа с учащейся 
и клубной молодежью
В деятельности ветеранской

организации большое место от

водится молодежи. Эта работа
организована по территориаль

ному принципу – по избиратель

ному округу № 28, где депутатом
Госсовета Удмуртской республи

ки является генеральный дирек

тор нашего предприятия С.В. Му

синов.

На территории этого округа
расположены 5 средних общеоб

разовательных школ, 1 лицей, 2
профтехучилища, 2 техникума. В
этих учебных заведениях участ

ники Великой Отечественной
войны, ветераны труда и бывшие
воины, служившие в «горячих
точках», бывают частыми гостя

ми, встречаются с учащимися и
студентами. Участники войны
рассказывают, как воевали, а тру

женики тыла – как обеспечивали
фронт боевой техникой, оружием
и вооружением; воины
интерна

ционалисты делятся опытом
службы в «горячих точках».

С 2004 года заводской Совет ве

теранов связывает большая
дружба с подростково
молодеж


ным центром «Комета», органи

зованным и на территории завод

ского поселка «Южный».

Работа с детьми ведется на пла

новой основе. Проводятся тема

тические вечера, деловые встре

чи, в летнее время на дворовых
открытых площадках организу

ются концерты, на которых вы

ступают и дети, и взрослые; про

водятся встречи с ребятами, в хо

де которых с ними беседуют уча

стники и ветераны Великой Оте

чественной войны, ветераны тру

дового фронта, а также воины за

паса, служившие в «горячих точ

ках». В помещении Совета вете

ранов постоянно действует вы

ставка детских поделок, которые
изготовляются детьми в подрост

ковых клубах.

В 2012 году и в начале нынеш

него года было проведено 22 сов

местных мероприятия, среди
них:

■ встреча с ребятами из клуба
юных техников им. космонавта
П. Беляева, посвященная 94
й го

довщине Красной Армии;

■ праздничный концерт в ПМЦ
«Комета», посвященный Боро

динской битве 1812 года и Дню
защитников Отечества;

■ участие ребят из подростко

вых клубов и ветеранов в город

ских митингах памяти и скорби,
которые проводятся ежегодно 22
июня, в день начала Великой
Отечественной войны.

15 ноября 2012 г.в подростково

молодежном центре был прове

ден тематический вечер «Прика

саясь сердцем к подвигу», посвя

щенный 70
летию основания
подпольной комсомольской орга


низации «Молодая гвардия» в 
г. Краснодоне. На вечер были
приглашены старшеклассники
школы №21, где имеется музей
«Молодой гвардии», созданный в
1976 году. Инициатором его орга

низации была преподаватель ма

тематики Анна Ефимовна Коря

кова, которая также присутство

вала на вечере и рассказала, как
создавался музей и как они рабо

тали. Коллектив музея имеет
много наград за патриотическую
работу.

Руководитель музея Надежда
Евгеньевна Пастухова рассказа

ла о сегодняшнем дне музея. Со

бравшиеся на вечер школьники и
ветераны войны вновь услышали
имена прославленных красно

донцев, комсомольцев, Героев
Советского Союза Олега Коше

вого, Ульяны Громовой, Ивана
Земнухова, Любови Шевцовой,
Сергея Тюленина и их товари

щей по подпольной борьбе, от

давших свои юные жизни за сво

боду родного города и страны.

19 февраля 2010 г. в ПМЦ «Ко

мета» вновь проведен тематичес

кий вечер, посвященный 70
ле

тию победы советских войск в
Сталинградской битве, изменив

шей ход Великой Отечественной
войны. На вечер был приглашен
Иван Федорович Шадрин, кото

рый непосредственно участвовал
в боевых действиях в г. Сталин

граде. Иван Федорович был ко

мандиром танка Т
34, имеет бое

вые награды. За трудовые дости

жения после войны Ивану Федо

ровичу присвоено звание «По

четный гражданин города Сара

пула Удмуртской республики».

В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 2 w w w . p r o f a v i a . r u

ПОД КРЫЛОМ ПРОФСОЮЗА

40



6 мая 2009 года в поселке Юж

ный была установлена мемори

альная доска на доме, где жил Ге

рой Советского Союза, бывший
работник завода Виктор Михай

лович Юхнин. Он многие годы
работал с заводской допризыв

ной молодежью по военно
патри

отическому воспитанию. Имя
знатного заводчанина увековече

но в Книге почета предприятия.
Сегодня его с уважением вспо

минают работники завода, вете

раны и молодежь.

Ежегодно Совет ветеранов сов

местно с Советом воинов запаса
и Советом молодежи завода про

водят митинг памяти Виктора
Михайловича, на котором при

сутствуют учащиеся школ посел

ка «Южный».

Непосредственное участие во
многих мероприятиях принима

ют ребята из поискового отряда
«Гвардия
2», организованного
при военно
патриотическом
клубе «Гвардия», созданном в
Сарапуле в 1987 году. Руководи

телем этого клуба бессменно в
течение 25 лет является Татьяна
Евгеньевна Кузнецова. Поиско

вый отряд «Гвардия» принимал
участие во Всероссийских Вах

тах памяти, которые проходили
на территории Белоруссии, Ук

раины, Карельской республики,
Ленинградской, Новгородской,
Тверской, Московской и других
областей. Курсантами клуба
«Гвардия» за время работы на
местах боевых действий Вели

кой Отечественной войны под

нято и перезахоронено более
трех тысяч солдат, офицеров
Красной Армии.

Больше внимания 
дошколятам
Совместная работа Совета ве


теранов и дошкольных детских
учреждений началась 5 мая 2008
года по инициативе заведующей
детским садом № 38 Альбины
Владимировны Проскуряковой.
Тогда в помещении Совета вете

ранов был проведен городской
семинар руководителей и воспи

тателей детских садов по теме
«Происхождение Южного посел

ка». С сообщением выступила
член Совета ветеранов Галина
Афанасьевна Деева, отец кото

рой ушел с завода на фронт и не
вернулся, его фамилия и имя вы

сечены на стеле, установленной
на территории предприятия.

На территории поселка Юж

ный дислоцируется противопо

жарная часть № 21 (бывшее под

разделение завода). Ее работни

ки и служащие являются шефа

ми д/с № 24. В день Чернобыль

ской аварии на территории части
у памятного камня ежегодно про

водится митинг, и ребята из дет

ского сада непременно в нем уча

ствуют. В пожарных касках и во

енной форме они выступают с
песнями и стихотворениями.

Ряд мероприятий в подшефных
детских садах был посвящен зна

ковым событиям Великой Отече

ственной войны. Так, 6 апреля
2011 г. прошла детская игра
«Зарница» на территории д/с 
№ 46, посвященная 66
й годов

щине со дня снятия блокады Ле

нинграда. В декабре 2011 г. в дет

ском саду проведена игра, посвя

щенная победе Советской Ар

мии в Великой Отечественной

войне под Москвой. А 5 февраля
2013 г. подобная игра была по

священа освобождению города
Сталинграда от немцев.

В 2011 г. в Сарапуле состоялось
открытие площади Мужества.
Было очень трогательно видеть
маленьких солдат из детского са

да № 24, которые вместе с воен

ными и кадетами прошли строе

вым шагом по площади в знак
уважения к погибшим воинам.

На всех этих мероприятиях
присутствовали члены президиу

ма городского Совета ветеранов,
ветераны войны и труда, кадеты
школьных классов школ №№ 2 и
21, учащиеся школы № 23 и чле

ны клуба «Гвардия».

Воспитанники детских садов
принимают активное участие в
концертах, посвященных знаме

нательным датам. Так, напри

мер, дети из детских садов №№
24 и 46 выступали перед участ

никами семинара представите

лей ветеранских организаций,
прошедшего в сентябре прошло

го года в г. Сарапуле, который
проводился Центральным коми

тетом Профавиа.

Думаю, что, воспитывая в детях
уважение к своей стране, знако

мя их с помощью заводских вете

ранов со славными страницами
нашей истории и получая в этом
поддержку от администрации и
профсоюзного комитета предпри

ятия, мы делаем благое дело –
растим патриотов. ■

А. Новиков, 
председатель Совета ветеранов

ОАО «Сарапульский электроге�
нераторный завод»
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В второй раз республиканским
комитетом профсоюза проводит

ся этот фестиваль. Он стал для
нас светлым, добрым, неординар

ным праздником – таким, каким
и был в жизни сам Александр
Иванович. Казалось, наш руково

дитель умел все и знал ответы на
все вопросы. Одинаково внима

тельно и радушно общался с
людьми разного возраста и соци

ального положения. Он был спра

ведливым руководителем, хоро

шим товарищем, надежным на

ставником. Единственное, чего
ему не хватало – времени на от

дых. Будучи деятельным челове

ком, лучшим отдыхом Александр
Иванович считал смену деятель

ности. Вот таким он запомнился
нам. Хочется, чтобы наша моло

дежь услышала, каким он был че

ловеком, чтобы переняла опыт
его общения, дружеских и парт

нерских отношений – если не из
первых уст, то хотя бы от тех, кто
был с ним рядом многие годы.
Именно с этой целью мы затеяли
наш фестиваль в том формате, в
котором он проводится сегодня.

Большую часть своей жизни и ду

ши Александр Иванович отдал об

щественной работе, в том числе –
работе в Профавиа. Можно ска


зать, становление республикан

ского комитета, его работы в том
виде, в каком она сейчас есть, со

стоялось благодаря его энергии,
трудолюбию и замечательному та

ланту смело и инициативно стро

ить будущее организации. Мы по

стараемся сохранить и преумно

жить достижения сегодняшнего
дня, упрочить наши позиции, раз

вить сферу нашей деятельности.

Александр Иванович одним из
первых начал работу с молоде

жью в профсоюзе. Неудивитель

но, что молодежь всегда отвечала
ему взаимностью и до сих пор с
уважением относится к его памя

ти. Может быть, поэтому конкур

санты фестиваля представлены
именно молодыми профсоюзны

ми кадрами. В этом году помимо
уфимских конкурсантов для уча

стия в фестивале заявились авто

ры песен из г. Екатеринбурга и г.
Сарапула. Открыл фестиваль
бывший студент авиационного
техникума (сейчас он обучается в
институте искусств) Марат Саи

тов. Марат и раньше хорошо пел;
будучи студентом УАТ, выступал
в составе группы «Не герои», а
сегодня голос его необычайно
развился, приобрел множество
оттенков, стал исключительно

выразительным. Слушая его, рас

творяешься в той музыке, кото

рую несет этот голос, и в данном
случае как нельзя глубже прони

каешься общей идеей фестиваля.

Первыми конкурсантами ста

ли полюбившиеся зрителям с
прошлого фестиваля Евгений
Леонтьев (работник УППО) со
своей шуточной и злободневной
песней «Откуда берутся йети?»
и Даниил Петров (УАПО) со сво

ей лиричной песней на стихи С.
Есенина «Дорогая, сядем ря

дом». Самобытная манера со

здания и исполнения своих пе

сен Евгения Леонтьева уже не в
первый раз делает его выступле

ния яркими и запоминающими

ся, интересными как для зрите

ля, так и для профессионального
слуха жюри. Даниила Петрова
можно назвать жемчужиной
УАПО, поскольку так неорди

нарно, с душой, с надрывом он
исполняет свои и чужие песни,
что это исполнение невозможно
перепутать с чьим
то другим,
невозможно забыть!

Родное Александру Ивановичу
предприятие «Гидравлика» на

правило на конкурс два велико

лепных ансамбля: «Пилигримы» и
дуэт в составе Алексея Мельнико

ва и Павла Жилко. Девчонки из
«Пилигрима» порадовали зрите

лей своими чистыми высокими
голосами, исполнив песню К. Ни

кольского «Мой друг – художник
и поэт», а Алексей Мельников и
Павел Жилко исполнили очень ди

намичную, интересную по содер

жанию и композиции песню соб

ственного сочинения «Дорожная».
Сразу видно, что и ансамбль, и ду

эт сложились давно, хорошо спе

лись, и единственное пожелание,
которое можно им высказать –
это чтобы они радовали зрителей
как можно чаще своими песнями,
своими голосами!

Работник ОАО «УМПО» Чистя

ков Павел запомнился зрителям
очень искренним исполнением
своей песни «Тобой одной». Как
вихрь ворвался в зал мощный го

лос Павла, оставив след в сердце
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22 марта 2013 года в Доме профсоюзов прошел фестиваль авторской песни, посвященный
памяти А.И. Мельникова, председателя РОБ «Роспрофавиа» с 1996 по 2011 гг.

ПАМЯТЬ ГОДЫ НЕ СОТРУТ



каждого слушателя. Напротив,
очень нежным и романтичным
было исполнение «Песни о Сара

пуле» Андреем Свирко. «Он
очень похож на папу», – услы

шала я шепот за спиной со сторо

ны семьи Мельниковых.

Как всегда, интересным было
выступление студентов авиаци

онного техникума. Ребята участ

вовали в двух номинациях: «Ис

полнитель авторской песни» –
Юлия Сабирова с песней А. Ро

зенбаума «Вальс
бостон» и в но

минации «Дуэт, ансамбль» –
трио «Крылья» с песней «Ма

ма». Самозабвенная игра на ги

таре Влада Поспелова гармонич

но дополняла сопрано Юли Са

бировой в оригинально испол

ненном дуэтом «Вальсе
босто

не», а при исполнении песни

«Мама» к ним добавился муже

ственный низкий баритон Эду

арда Салахутдинова, что еще бо

лее украсило музыкальную ком

позицию.

Затянувшееся совещание жю

ри позволило зрителям насла

диться выступлениями в фести

вальной части вечера памяти.
Вниманию собравшимся в зале
слушателям были представлены
фестивальные выступления кон

курсантов, а также друзей Алек

сандра Ивановича (А.С. Бузаев,
Р.Х. Тимиргалеев), представите

лей молодого поколения некогда
возглавляемого Александром
Ивановичем турклуба «Спутник»
(А. Безруков). Совещание жюри
было долгим и эмоциональным,
поскольку среди талантливых
конкурсантов очень трудно было

выбрать лучших. Тем не менее,
места пришлось присваивать, и
распределились они следующим
образом:

Победителями фестиваля ав

торской песни памяти А.И. Мель

никова стали:

■ в номинации «Дуэт, ан�
самбль» – дуэт в составе Алексея
Мельникова и Павла Жилко;

■ в номинации «Автор�испол�
нитель» – Андрей Свирко (Са

рапульский электро
генератор

ный завод), Павел Чистяков
(УМПО);

■ в номинации «Исполнитель
авторской песни» – Сабирова
Юлия.

А сладкий приз зрительских
симпатий от семьи Мельниковых
достался «сарапульскому соло

вью» Андрею Свирко.

Большое спасибо конкурсан

там, участникам фестиваля,
председателям первичных проф

союзных организаций и моло

дежных формирований предпри

ятий, обеспечивших участие ре

бят в конкурсе, нашим гостям –
коллегам и друзьям, родственни

кам, пришедшим вспомнить
Александра Ивановича, спеть
всем вместе любимые песни. Хо

телось бы, чтобы фестиваль стал
традиционным, и в нем приняли
участие как можно больше та

лантливых людей из территори

альных и первичных организа

ций Профавиа. Мы приглашаем
всех желающих принять участие
в фестивале авторской песни, по

священном памяти нашего ува

жаемого А.И. Мельникова. ■

Реском РОБ «Роспрофавиа»
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Два творческих конкурса, объявленных в проф

союзе в прошлом году, завершились в апреле ны

нешнего года. Их итоги были объявлены на апрель

ском пленуме ЦК Профавиа.

На отраслевой конкурс видеофильмов «В объек

тиве Профавиа» восемь организаций профсоюза
прислали одиннадцать видеоработ. Массовым та

кое участие не назовешь, да и видеофильмы были
совершенно разноплановые, однако конкурс состо

ялся.

Жюри долго обсуждало достоинства и недостат

ки присланных видеороликов – быть, может, пото

му, что однозначного претендента на первое место
не было. У кого
то ярче был сюжет, у других – пол

нее освещена тема, у третьих – оригинальнее опе

раторская работа. В итоге лучшим видеофильмом
среди поступивших на конкурс работ признан ви

деоролик молодежной организации ОАО «ТАНТК
им. Г.М. Бериева», представленный Ростовской об

ластной организацией профсоюза.

В номинации «За лучшую операторскую работу»
лучшим признан видеофильм «Молодежь. Профсо

юз. Будущее», представленный первичной профсо

юзной организацией ОАО «Научно
производст

венная корпорация «Иркут».

В номинации «За лучшую режиссерскую работу»
победителем назван видеофильм, представленный
первичной профсоюзной организацией ООО
«КнААПО».

Не выявлено победителя в номинации «За луч

шую актерскую игру».

Профсоюзные организации, чьи видеофильмы
стали победителями, получили дипломы ЦК проф

союза и призы.

Видеофильмы
победители уже начали свое шест

вие по профсоюзу: их демонстрируют в ходе учебы
профактива, других профсоюзных мероприятий.
Впрочем, и другие видеоролики – участники кон

курса – ценны: кадры из них могут войти в юби

лейный видеофильм, посвященный 80
летию Про

фавиа, фильмы останутся в нашем видеоархиве.

Несколько сложнее дело обстояло со вторым кон

курсом – на лучший художественный символ проф

союза «Талисман Профавиа». Не всем была понятна
сама идея, как и то, зачем этот талисман нужен, ког

да есть официальный логотип профсоюза.

Простейший пример талисмана – олимпийский
мишка, герой Олимпиады
80 в Москве. И сейчас,
спустя десятилетия, этот символ узнаваем, по край

ней мере, старшим поколением. А ведь то было, так
сказать, разовое мероприятие.

Талисман, в отличие от логотипа, трансформиру

ем, из него можно «лепить» все, что угодно: мульт

фильмы, детские книжки для раскраски, мягкие иг

рушки, сувениры, комиксы и многое другое – все
то, что позволяет закрепить в сознании людей не
просто рисунок, а образ, со временем становящий

ся брендом. Талисман может иметь свою историю и
получить продолжение образа в художественной

прозе, что еще более
увеличивает возмож

ности его трансформа

ции. Примеров успеш

ного создания симво

ла
талисмана много, но
важно одно: единых
законов «раскрутки»
бренда нет. Все зави

сит от фантазии, креа

тивного подхода, энту

зиазма, желания…

На сайте profavia.ru в
ходе конкурса было
организовано элек

тронное голосование:
любой желающий мог
отдать свой голос за ту
или иную работу. Сразу скажем, что такого рода го

лосование – штука лукавая, во многом его итоги
зависели от организаторских способностей болель

щиков того или иного автора, сумевших обеспечить
наибольшее число «кликов» с разных IP
адресов. С
учетом этого итогами электронного голосования
целиком определялась только одна номинация –
«Приз зрительских симпатий».

Талисманом нашего профсоюза, выбранный из бо

лее десятка работ, стал Авиошка – плод творчества
фотографа
конструктора отдела полиграфии ОАО
«Авиакор – авиационный завод» А.П. Плугарева. А
компанию ему составили Профавик (авторы – ин

женеры
конструкторы А. Савинов и Е. Юрченко,
первичная профсоюзная организация ОАО «ТАНТК
им. Г.М. Бериева»), Птенец Проффи (автор – руко

водитель кружка «Серебряный узор» ЦДТ «Умелец»
Т.Е. Гильманова, первичная профсоюзная организа

ция ОАО «УМПО») и Белочка (автор – монтажник
электрооборудования летательных аппаратов Е.С.
Ложников, первичная профсоюзная организация
ОАО «НАПО им. В.П. Чкалова»).

Приз зрительских симпатий по итогам электрон

ного голосования завоевал Феникс, авторами кото

рого являются представители первичной профсо

юзной организации ОАО «Сарапульский электро

генераторный завод» – начальник караула В.М.
Глухов и стрелок отдела охраны С.Н.
Зайцев.

Теперь самое время «оживлять» наш
талисман, придавать ему множество тех
граней, из которых создается образ.

Для этого первым делом, как нам
представляется, нужно создать исто

рию появления Авиошки на профсо

юзном горизонте. Как он вошел в нашу
профсоюзную, авиационную семью?
Чем мы его привлекли? И с чего вооб

ще все начиналось?

Об этом речь в предлагаемой вам
сказке.
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Приключения Авиошки
Глава первая

В тот день Мишка с друзьями опять пошли на аэродром.
На территорию их, понятное дело, не пустили, но издалека
было видно, как взлетают и приземляются самолеты, и ре�
бята мечтали, как однажды они тоже смогут сесть за
штурвал и поднять стальную птицу в воздух. Вечерело, на�

до было идти домой. Но подходя к дому, Мишка похлопал се�
бя по карману и не услышал привычного звяканья ключей. По�

терял! Ну да, мальчишки прыгали, бегали и дурачились, вот и вы�
валились два маленьких ключика на брелке с самолетиком. Мишка во весь
дух припустил обратно. Он долго шарил в траве, смотрел там и сям, но
ключей нигде не было. Мишке даже захотелось заплакать, но он удержал�
ся: не может же будущий летчик распускать нюни! Он стоял и думал,
что мама, конечно, рассердится, бабушка назовет растяпой, а папа ска�
жет… да нет, папа ничего не скажет.

Вдруг неподалеку послышалось позвякивание. Мишка насторожился и
увидел, что высокая трава шевелится, как будто там идет кто�то
очень маленький. И тут случилось то, чего мальчик уж никак не ожидал:
трава раздвинулась, и к нему вышло весьма странное существо. Оно было
размером не больше Бумсика, Мишкиной морской свинки, кругленькое, с
носом�пропеллером, в летном шлеме, оно смешно перебирало коротеньки�
ми ножками, а в руках держало два ключа.

– Ой! – Мишка так и сел в траву.
Существо немного скрипучим голоском спросило:
– Твои ключи?
– Мо�мои…
– А то я смотрю, ходишь, ищешь, я так сразу и понял, что твои. Держи.
– С�спасибо. А ты кто?
Существо потопталось на месте, как будто раздумывало, ответить

или нет, потом сообщило с важным видом:
– Я – Авиошка.
– Кто�о?
– Авиошка. Ну, есть домовые, которые дом охраняют, а мы вот, мож�

но сказать, авиационные, охраняем самолеты и другую технику на земле
и в воздухе. Если на самолете нет авиошки, всякое может произойти. 
Но, вообще�то, нам показываться не положено.

Мишка сглотнул. Протер глаза, помотал головой, но Авиошка не исчез,
все так же стоял, переминаясь с ножки на ножку.

– А тебя как зовут?
– Миша. Слушай, Авиошка, а можно я еще к тебе приду?
Авиошка улыбнулся.
– Конечно, приходи, буду ждать.
Так у Мишки появился новый друг. Авиошку ужасно интересовали люди.

Он спрашивал мальчика про школу, про его друзей и семью. Про себя рас�
сказал, что живет в старом самолете, который собираются списывать,
а остальные заняты, новых не появлялось, и он остался без работы.

– Прямо как мой папа, – тихо проговорил Мишка. – Его недавно уволи�
ли из�за сокращения штата. И еще многих людей. Он работал на мото�
ростроительном заводе, делал моторы для самолетов…

Эту фразу про сокращение Мишка слышал дома так часто, что запом�
нил. Он не очень хорошо понимал, что именно она означает, знал только,
что это очень плохо, что заводу, на котором работал папа, он больше не
нужен.

Авиошка весь день спрашивал своих друзей, что это за «сокращение
штата», приставал с расспросами к самолетам, но никто не мог ему
этого объяснить, а самолеты еще и ворчали: «Делом надо заниматься, а
не задавать странные вопросы». Авиошка часто навещал свой старый са�
молет, который все еще стоял в ангаре, ожидая своего часа, и решил
спросить у него, что же это такое. Оказалось, тот кое�что знал.

– Это происходит, когда руководители завода считают, что у них ра�
ботает слишком много людей, всем надо платить, а им не хочется или же
просто не могут, поскольку у завода нет денег. Вот они и увольняют ра�
ботников. И зачастую делают это незаконно.

– Но как же так? – думал Авиошка, лежа ночью без сна. – Как же 
оставить человека без работы и денег? Ведь у него семья…
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К утру Авиошке в голову пришла мысль. Он решил
отправиться на завод и выяснить, можно ли как�то
помочь папе Мишки. Он попрощался со старым самоле�
том и другими авиошками, собрался и пошел туда, где
он встречался с Мишкой. Тот уже ждал.

– Миш, я тут решил пойти на моторостроитель�
ный завод, где работает твой папа. Может, смогу
чем�нибудь помочь. Но я не знаю, как туда добраться.

– Я смогу тебя туда отвести, но внутрь меня не
пустят.

– Да ты меня до проходной проводи, а дальше я сам.
Сказано – сделано. Мишка отправился на завод, Ави�

ошка же сидел у него в рюкзаке и уплетал печенье, ко�
торое Мишка предусмотрительно захватил с собой.

Возле проходной Мишка раскрыл рюкзак и осторож�
но достал оттуда Авиошку. Тот был весь в крошках и
облизывался.

– Ты прямо, как мой Бумсик, – улыбнулся мальчик.
Он уже рассказал своему другу про маленькую морскую
свинку, которая жила у него дома, точнее, это был
«свин». Он любил спрыгивать с дивана на пол, при
этом раздавалось громкое «бум!», так что имя ему
очень подходило. Авиошка давно хотел пойти к Миш�
ке в гости и увидеть Бумсика, но сейчас было не до
этого.

Авиошка ловко спрыгнул на землю, махнул на проща�
ние ручкой и потопал по коридору. Мишка посмотрел
ему вслед, а потом побрел домой, завтра он встре�
тит Авиошку, и тот расскажет, что он узнал.

Маленькому «самолетному» надо было еще пройти
через турникет. Там было светло, его сразу заметят.
Мимо шли две женщины, одна из них стала искать про�
пуск в карманах и поставила сумку на пол. Она не была
застегнута, и Авиошка недолго думая прыгнул туда.

– Люба, у тебя сынишка�то летом куда�нибудь от�
дыхать едет? – спросила одна другую.

– В Анапе будет, путевку в профкоме дали, уже
второй раз едет, – ответила Люба.

– Надо же, а я вот еще не вступила в профсоюз, все
думаю – деньги у меня не лишние, это же каждый ме�
сяц платить надо…

– Да ты больше потеряешь. Но я там не только из�
за путевок. Отцу, который всю жизнь на заводе рабо�
тал, не хотели звание ветерана труда присваивать.
Вот он в профсоюз и обратился, у них толковые юри�
сты, они все и уладили. Заявление помогали состав�
лять, в суд ездили. Сами бы мы не справились. Дочка у
меня в танцевальном кружке занимается, они с нашим
Домом культуры сотрудничают, постоянно какие�то
мероприятия устраивают, конкурсы. А помнишь, у нас
проводили День отказа от курения?

– Да, помню, ребята с плакатами стояли, призыва�
ли бросать курить, за сигарету предлагали конфеты,
игры проводили, очень интересно было.

– Ну, так это из молодежного совета ребята…
Авиошка сидел, навострив уши. Если этот самый

профком помог пожилому человеку разобраться в та�
ком важном деле, то, может, стоит к нему обра�
титься? Только вот как туда добраться?

Женщины распрощались и разошлись по разным кор�
пусам. Авиошка незаметно вылез из сумки и юркнул в

цветочную клумбу с розовыми тюльпанами. Он уселся
между цветами и так задумался, что не сразу заме�
тил, как к нему кто�то подкрался и тронул его ла�
пой… Авиошка вскочил как ужаленный: над ним стоял
серый пушистый кот и внимательно его разглядывал.

– Ты что, съесть меня хочешь?
– Вот еще, – фыркнул кот. – Съешь неизвестно

что, а потом живот болеть будет.
– Я не неизвестно что, я – Авиошка. Слушай, мне

очень надо к профкому попасть. Не знаешь, где он ра�
ботает?

Кот рассмеялся.
– Профком – это не кто, а что. На заводе есть

профсоюзная организация, защищающая права рабо�
чих, которые вступили в профсоюз, а профком – это
профсоюзный комитет, он состоит из людей, кото�
рые будут представлять профсоюзную организацию,
например, когда нужно разговаривать с работодате�
лем. Если хочешь, я тебя туда отведу, я знаю, где они
работают, тут недалеко. Кстати, я – Василий.

Кот повел Авиошку по аллее, к главному корпусу. Они
зашли в один из подъездов и стали подниматься по ле�
стнице. Авиошке было неудобно прыгать по высоким
ступенькам, и Василий очень осторожно взял его зуба�
ми и понес. Проскользнул в приоткрытую дверь.

– Ой, смотрите, Васенька мышку поймал! – вос�
кликнула симпатичная девушка с косичками.

Ее коллега, высокий темноволосый парень подошел к
коту. Тот опустил Авиошку на пол и важно мяукнул.
Авиошка приосанился и махнул ручкой:

– Привет!
Парень вытаращил глаза. Девушка спросила:
– Саша, что там?
– Катя, подойди сюда, по�моему, мне пора в отпуск…
Девушка подбежала и ахнула.
– Ты кто?
Авиошка в который раз объяснил, кто он и что его

сюда привело. Ребята тем временем немного пришли в
себя.

Саша нахмурил лоб.
– У нас на заводе были недавно сокращения. Я сейчас

позову председателя профкома. Надо с ним погово�
рить.

Пришел председатель, энергичный мужчина средних
лет. Он ахать и падать и не думал, наоборот, сразу
взялся за дело, узнал у Авиошки фамилию Мишки и
должность его отца, куда�то позвонил. Потом ушел,
попросив маленького гостя подождать. Катя и Саша
тем временем рассказывали о своей работе в молодеж�
ном совете, Авиошка пил чай с конфетами, а Василию
налили молока в блюдечко.

Вернулся председатель. – Вот что, Авиошка. Отца
твоего друга не должны были увольнять. Скажи Ми�
ше, чтобы его папа завтра утром пришел к нам, мы с
ним поговорим, скорее всего, удастся вернуть ему ра�
боту. Я уже позвонил юристам, будем разбираться.

* * *
Отца Мишки действительно восстановили в долж�

ности, а у Мишки и Авиошки появились новые друзья.
Совсем скоро получилось так, что Авиошка полетел в
командировку, но это уже другая история. ■
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Елена Калинина, ведущий специалист отдела информационной работы ЦК Профавиа
* * *

Продолжить рассказ может каждый желающий. Давайте создавать Авиошку вместе в детской страничке
журнала «Вестник Профавиа»!



Нас разбудил стучащий по кры

ше палатки дождь. Было полшес

того утра 2 мая. Как раз планиру

емое время пробуждения. Убрав
вещи под тент, дождались, пока
перестанет капать, начали соби

раться. Сегодня нас ждет вос

хождение на вершину Мунку
Сардык!

В полдевятого утра мы (участ

ники восхождения из состава
первичной профсоюзной органи

зации Иркутского авиазавода)
наконец
то выходим из лагеря.
Путь наш проходит по долине ре

ки Белый Иркут, через ледопады,
дальше две морены и озеро. За
озером еще два подъема и вер

шина. Было пасмурно, но доволь

но тепло. В самом начале мы шли

по льду, перебираясь через валу

ны в русле реки, внимательно вы

бирая дорогу. Это была, как ни
странно, самая сложная часть
маршрута, не проснувшийся еще
организм был абсолютно не го

тов к тому, чтобы куда
то взби

раться.

Затем пейзаж довольно быст

ро сменился, теперь мы шли по
ровной болотистой местности, с
обеих сторон нас окружали го

ры… Великолепное зрелище,
когда великие творения приро

ды находятся на расстоянии вы

тянутой руки от тебя! Ближе к
первой морене – долгождан

ный привал. Горячий чай с са

ган
далёй придал сил и дал воз

можность, наконец, проснуться.

Дальнейшая дорога давалась го

раздо легче. Подъем на вторую
морену выглядел устрашающе,
но на деле все оказалось не так
страшно. Перебираясь через
камни, мы дошли до озера. До

лину, оставшуюся позади, за

полнил туман. А может, это бы

ло облако? Высота уже прибли

жалась к 3000 метров. Озеро бы

ло покрыто льдом. Здесь необхо

димо было передохнуть, осмот

реться и принять решение о воз

можности штурма горы Мунку

Сардык. В палатке гостеприим

ных незнакомцев из Краснояр

ска, расположившихся на озере,
мы попили чай, обсудили наши
возможности и с новыми сила

ми двинулись дальше.
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НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ

МЫ ПОКОРИЛИ

ВЕРШИНУ!

С 30 апреля по 4 мая 2013 года восемьдесят туристов с Иркутского авиазавода отправились
покорять наивысшую точку Саян – гору МункуDСардык (3491м). Вот как описывает свой
подъем один из участников восхождения – профсоюзный активист Михаил ЯХНЕНКО.



ЗА ПРОХОДНОЙНЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ

В 14 часов пошел сильный снег,
он сменился непроглядным тума

ном. Радиус видимости не превы

шал 15 метров. Тропа шла ровно
посреди ледяной глади. Вдали
пропадали силуэты движущихся
наверх альпинистов. За озером
начинался более серьезный
подъем по снежному склону, по

хожему на горнолыжный. Карти

ну дополнил сноубордист, выско

чивший внезапно из тумана, спу

скающийся на доске со склона
Мунку. Периодически ноги увя

зали снегу по колено. Мы подни

мались в «молоко». Была высока
вероятность, что с вершины мы
так и не увидим степей и гор
Монголии.

В тот день множество людей со

вершали восхождение, но, так
как все шли с различными скоро

стями, наша компания – Алена
Аржаникова, Мария Васильева,
на плечи которой пала честь до

ставить флаг профсоюза ИАЗ на
вершину, и я – поднималась уже
не в массовом восхождении.

Пока мы шли в тумане, было
ощущение, что привычный мир
заканчивается за этой белой сте

ной, а дальше находится что
то
волшебное, никому не известное.
Страшно не было. Уклон горы
был около 30–40 градусов, на
всякий случай надели «кошки».

Из
за того, что была достаточно
теплая погода, подтаявший снег
прилипал к «кошкам», добавляя к
каждой ноге по килограмму. На

конец, дошли до «подушки» –
последнего нашего привала пе

ред финишной прямой всего вос

хождения. «Подушка» представ

ляла собой небольшую засне

женную площадку, усыпанную
камнями, на которой было еще
несколько человек, уже спустив

шихся с вершины. Горячий чай
закончился, у нас осталась вода,
которую набрали в озере. Начи

нали подмерзать ноги, останав

ливаться надолго было опасно.
Пока мы поднимались до «подуш

ки», навстречу спускались те, кто
так и не рискнул подняться на са

мый верх.

Итак, нам оставалось пройти
считанные сотни метров. Задачу
осложнял лишь перепад высоты в
500 метров. Туман на минуту рас

сеялся, и стали видны горы во

круг. Но вскоре все опять скры

лось в облаке. Подъем не был из

матывающим, в связи с высотой
мы шли медленно и осторожно,
дыхание не сбивалось. Навстречу
нам спускались люди, поднявши

еся раньше нас. Им так и не по

счастливилось увидеть что
ни

будь, кроме тумана и серых обла

ков. Наконец, добрались до про


вешенной страховочной системы
на гребне горы. Вот они, послед

ние метры восхождения! Идти
представлялось возможным толь

ко, держась за трос и почти по

виснув на нем. В паре метров
справа был обрыв. Подъем не ка

зался страшным, все мысли зани

мал постоянный вопрос – как
сделать следующий шаг, чтобы
не сорваться.

И вот уже видно небольшое ка

менное возвышение, за которым
скрывается трос. Еще минута –
и мы на вершине. Ура! Мы на
вершине! На высоте 3491 метр!
Мы сделали это! Нас заполняет
пьянящее чувство победы. Запе

чатлев это памятное событие на
камеру, задумались о замерзаю

щих ногах и неумолимо надвига

ющемся вечере. Пока мы вози

лись с вопросом утепления ног,
обратили внимание на то, что ту

ман немного рассеивается и
вдруг внезапно, как с новой экс

клюзивной машины на выставке,
порывом ветра сдернуло покры

вало облаков и тумана, нависав

шее над нами весь день, и нам от

крылся волшебный вид на Мон

голию, озеро Хубсугул. Мы были
выше облаков. Далеко внизу вид

нелись степь и горы. Все это было
освещено солнцем, которое про

бивалось сквозь тучи.
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Мы пришли в себя, и теперь но

вой целью стал спуск. Возвраще

ние домой. Теперь склон был ос

вещен солнцем и сверху казался

почти отвесным. Стало страшно

вато. Как же мы забрались сюда?
Это было здорово, захватываю

ще, и не отпускало напряжение,

ведь один неверный шаг мог при

нести ощущение свободного по

лета, а этого совсем не хотелось.
Вниз мы шли спиной вперед, при
такой крутизне склона (пожалуй,
больше 45°) это был наилучший
вариант. Часть сознания занима

ло чувство восторга от той вели

кой, бесконечно прекрасной
природы, которой мы были окру

жены в тот момент.

Спуск до «подушки» оказался
совсем не долгим, в «кошках»
можно было не бояться со

скользнуть, и мы шли широкими
шагами, периодически увязая в
снегу по колено. Порадовав себя
мандаринками на короткой ос

тановке, двинулись дальше. На
высоте 2900 метров нас снова на

крыл туман. Холодало. Спус

каться было сложно из
за «ко

шек», к которым не у всех при

выкли ноги.

Мы дошли до озера к 9 вечера.
Нужно было спуститься с каме

нистой и коварной морены до то

го, как стемнеет. Идти по валу

нам стало опасно, снег превра

тился в лед из
за шедшего днем
дождя со снегом. Было очень
скользко. Спустились в долину,
когда начало темнеть. Под нога

ми чавкало. Спустя полчаса мы
шли по тропе в абсолютной тем

ноте, которую разбивали лучи
фонариков. Клубящийся вокруг
туман снижал видимость до нуля.
Связь с лагерем по рации помог

ла нашим товарищам, пришед

шим в лагерь раньше, быть в кур

се нашего движения. Мы не чув

ствовали себя потерянными во
мгле. Главной задачей было не
сбиться с тропы. Последние два
километра дались с большим тру

дом. Хотелось спать, сказывалась
усталость. В лагерь мы пришли
ровно в полночь. Сил оставалось
только на то, чтобы выпить круж

ку чая и дойти до палатки. Путь
был пройден. Вершина взята.

«Я могу собой гордиться. Это
мой первый подобный опыт, он
запомнится на всю жизнь», –
сказала мне за чашкой чая Алена.
Мария же продолжала радовать

ся как ребенок. «Это их первое
восхождение. Хорошо, что мест

ные боги позволили нам это сде

лать. Спасибо Саянам за пре

красную возможность испытать
себя!», – думал я и засыпал в
теплом пуховом спальнике. 
А впереди нас ждал еще один
день в горах. ■

Фото Михаила Яхненко


